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M i c h e l 

G R I G N O N
Maire de Berric

Malgré cela, les élus continuent leur travail avec pour unique 

objectif de toujours mieux vous servir afin de rendre votre 

quotidien plus agréable à vivre.

Le projet « Berric Horizon 2032 » arrive dans la phase travaux 

de la place de l'église. Au cours du 4ème trimestre, les réseaux 

assainissement en amiante et eaux pluviales seront refaits à 

neuf. La période de travaux est toujours une phase difficile 

pour l'activité des commerces et les déplacements de la 

population. Avec le bureau d'études, nous nous efforcerons de 

limiter au maximum les désagréments et tiendrons compte de 

vos remarques. Ce projet a été bâti en concertation avec vous 

pour la phase projet et le restera pour la phase réalisation.

Notre territoire manque cruellement de logements que ce soit 

en propriété ou en locatif. Depuis notre arrivée en 2020, nous 

regardons toutes les opportunités qui se présentent. Ceci est 

d'autant plus vrai dans le contexte du Zéro Artificialisation 

Nette dit ZAN. Nous continuons nos efforts concernant le 

logement afin de favoriser l'installation de jeunes et de 

continuer à accueillir de nouveaux habitants. L'annulation du 

PLUi ralentit l'avancée de certains projets. Pour le moment, 

nous sommes en attente de retour de l'administration 

pour certains dossiers et le retour de plans pour un autre.  

Nous reviendrons vers vous lorsque nous disposerons 

d'éléments supplémentaires.

La culture dans notre commune tient une place importante. 

Les salons font rayonner notre commune au niveau national 

et international. À cela, s'ajoute les spectacles et les concerts. 

Nous devons proposer un programme varié afin que chacun y 

trouve son bonheur. L'objectif est que vous puissiez participer 

à un prix attractif. 

L'année 2024 est un moment fort pour la France. Les jeux 

olympiques et paralympiques se dérouleront dans notre pays.  

Espérons que cet évènement durant l'été soit un moment 

d'union et de réconciliation.

La municipalité a décidé de s'engager dans cet événement. 

Le conseil a validé l'achat de places de football à Nantes 

pour les associations qui avaient obligation de mener une 

animation auprès des écoles. Le 3 septembre, tous les élèves 

de CM2 participeront aux jeux paralympiques de Paris. Mais le 

moment le plus fort restera, pour nous tous, le passage de la 

flamme à Rochefort-en-Terre le jeudi 6 juin.

L'année 2024 correspond au 80ème anniversaire du 

débarquement et de la bataille de Normandie. Les alliés sont 

venus libérer notre pays au péril de leur vie. N'oublions jamais 

ce moment de l'histoire, nous avons un devoir de mémoire 

et de respect. Le premier semestre 2024 est aussi marqué 

par deux autres dates importantes : l'une concerne les suites 

des élections européennes en France, l'autre concerne 

l'annulation du PLUi sur notre territoire.

Le soir même des élections européennes du 9 juin, le Président 

de la République a prononcé la dissolution de l'Assemblée 

Nationale et a fixé les prochaines élections législatives aux 30 

juin et 7 juillet. C'est une décision grave qui, espérons-le, a été 

mesurée. Quel que soit le résultat, ceci aura des conséquences 

sur la politique nationale et internationale. C'est la sixième fois 

que cette dissolution est adoptée sous la Vème République. 

Le taux de participation aux élections européennes est 

légèrement à la hausse comparativement à 2019 mais il reste 

faible. Notre commune n'échappe pas à la règle avec un taux 

de 55,60%. Ce taux de participation est légèrement inférieur 

à celui du Morbihan. Nous ne pouvons que le regretter.  

Le vote est important, il permet aux citoyens de s'exprimer.  

Ce message a été passé aux jeunes électeurs lors de la 

cérémonie de citoyenneté le samedi 1er juin. 

La seconde date, 26 mars 2024, restera gravée dans les 

mémoires des élus communautaires de Questembert 

Communauté. Suite à un recours, le PLUi a été annulé 

entraînant le retour au PLU de 2013 pour notre commune.  

Ce retour en arrière complique la tâche des agents en 

charge des dossiers d'urbanisme. En attendant le retour du 

pourvoi déposé auprès du Conseil d'État par Questembert 

Communauté, il nous faut revenir au PLU et son règlement 

qui n'est pas le même que celui adopté le 16 décembre 2019 

dans le cadre du PLUi. Si vous avez des projets, nous vous 

encourageons à vous rapprocher du service urbanisme de 

notre mairie avant d'entamer toute démarche.

Le vote est important,
il permet aux citoyens de s'exprimer

Je vous souhaite de passer un très bon été  
et de très bonnes vacances ! Important !

VÉGÉTERIE À PARTIR DU 2 SEPTEMBRE
Vos passages seront décomptés.           

Forfait de 15 passages : végéterie + déchetterie de Questembert.

Ouverte de 8h à 19h. Fermeture dimanche et jours fériés.
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Vie COMM U N A L E

J e a n - F r a n ç o i s 

D E S B A N
1 er adjoint

Éclairage public

AMPLITUDE DES ÉCLAIRAGES PUBLICS SOUS HORLOGE

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI SAMEDI DIMANCHE

MATIN 
(jusqu'au lever 

du jour)
6h30 7h

SOIR 
(à partir de la  

tombée de la nuit)
21h 23h30 22h

AMPLITUDE DES ÉCLAIRAGES PUBLICS SOLAIRES (Allée des Châtaigniers, Allée des Mimosas...)

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI SAMEDI DIMANCHE

MATIN 
(jusqu'au lever 

du jour)
6h30

SOIR 
(à partir de la  

tombée de la nuit)
21h

AMPLITUDE D'ÉCLAIRAGE SOLAIRE (Place de la Poste)

LUNDI MARDI MERCREDI JEUDI VENDREDI SAMEDI DIMANCHE

SOIR 
(à partir de la  

tombée de la nuit)
23h30

PLACE DE LA POSTE 
Le 26 avril 2024, un candélabre solaire autonome 

a été installé place de la Poste. Cet équipement 

permet de prendre le relais de l’éclairage public à 

partir de 21h ou dès la tombée du jour, 7 jours sur 

7, et ce, jusqu’à 23h30 afin de sécuriser la sortie 

nocturne de la salle des sports.

T R AVAU X
Sécuriser et faciliter
le trajet nocturne
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Fibre Optique (FTTH) 

Les collectivités territoriales ont mis en place le projet Bretagne Très Haut 

Débit dans le but de déployer leur propre réseau de fibre optique.

La maitrise d’ouvrage a été confiée à Mégalis Bretagne qui construit le 

réseau public régional. Au fur et à mesure des déploiements, Mégalis livre 

les éléments opérationnels du réseau au délégataire qui les exploite et vend 

des droits d’utilisation aux fournisseurs d’accès internet (FAI). 

Ces derniers raccordent ensuite leurs abonnés en leur proposant des services 

internet.

Le déploiement de la fibre optique est désormais achevé sur environ le tiers Est de la commune de Berric. Sur les 1277 foyers et 

entreprises que compte la commune, 239 sont raccordables depuis le mois de février 2024 et, courant avril, 114 locaux étaient déjà 

raccordés à la fibre.

Pour les foyers et entreprises restants, les études sont terminées et les travaux se poursuivent. 

Chacun est libre du choix de son opérateur et aucun opérateur commercial n’a de prérogative particulière ni de monopole sur le 

réseau public.

En amont de l’installation, il convient à chacun de s’assurer qu’il existe bien un cheminement reliant le boitier en limite de propriété 

et le lieu où sera posée la nouvelle Box.

Par ailleurs, lors de l’étude réalisée en phase 2 de Berric, il a été identifié 26 parcelles pour lesquelles des élagages sont à réaliser 

avant la pose des poteaux et câbles optiques. Chaque propriétaire en a été tenu informé par courrier de la mairie. Dans le cas où ils 

ne seraient pas réalisés, la fibre ne pourra pas être installée dans le secteur concerné. Une nouvelle intervention après déploiement 

serait alors à la charge du propriétaire qui n’aurait pas procédé à ces élagages indispensables.

MISE EN CONFORMITÉ OBLIGATOIRE (SUITE) 
Dans le cadre du programme « Fonds Vert 2023 », il sera procédé dans le courant du deuxième semestre au remplacement complet 

de 32 candélabres afin de réduire drastiquement la consommation ainsi que la pollution lumineuse et d’uniformiser le parc des 

candélabres.

Les secteurs concernés sont le lotissement El l’Hors Bras (16 candélabres), l’allée des Hortensias et celle des Frênes (6 candélabres), 

le secteur de la Médiathèque et la liaison vers l’école St Thuriau (10 candélabres).

La consommation de chaque point lumineux passera ainsi de 100Wh à 30Wh soit une économie de 70%.

À L’ÉTUDE POUR 2025
Afin de respecter le calendrier des mises aux normes et l’uniformité des points d’éclairages, nous étudions actuellement la possibilité 

de remplacer des points lumineux le long de la RD7 de l’entrée de Berric (côté Lauzach) jusqu’au virage Dorso.

Ce secteur, équipé de 57 candélabres, n’est en effet plus aux normes.

Le remplacement par des points Leds (un sur deux) permettrait une économie de 8 kW par heure de fonctionnement.

Chacun est libre 
du choix de son opérateur

PARKING DE LA SALLE LE VERGER
Début mai 2024, tout en conservant les mâts 

existants, l’éclairage est désormais passé en 

mode LED sur le parking de la salle Le Verger.

Une partie des candélabres ont été programmés 

pour éclairer en même temps que l’éclairage 

public afin de faciliter le trajet nocturne entre la 

résidence des Feuchets et le Clos du Verger et 

l’arrêt de bus situé près du cabinet médical.
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Vie COMM U N A L E

S o p h i e 

J U B I N
2ème adjointe
Vice-Présidente  

du CCAS

COM P T E 
A D M I N I ST R AT I F

Dépenses et recettes
réalisées en 2023

Le Conseil municipal a validé le compte administratif le  

28 février 2023. Voici quelques éléments : en 2023, les 

dépenses se sont élevées à 2 159 263,96 € dont 586 777,38 € 

en investissement et 1 572 486,58 € en fonctionnement (hors 

restes à réaliser). Les recettes se sont, pour leur part, montées 

à 2 530 794,86 € dont 625 965,99 € en investissement et 

1 904 828,87 € en fonctionnement (hors restes à réaliser).

DÉPENSES D’INVESTISSEMENT 

  Opérations d’ordre de transfert

  Emprunts et dettes assimilées

  Immobilisations incorporelles

  Subventions d’équipement versées

  Immobilisations corporelles

  Immobilisations en cours

27%

47%

6%

13%

7%

1%

OPÉRATIONS D’ORDRE DE TRANSFERT 32 862,08€

EMPRUNTS ET DETTES ASSIMILÉES 75 392,86€

IMMOBILISATIONS INCORPORELLES 38 257,00€

SUBVENTIONS D’ÉQUIPEMENT VERSÉES 4 926,13€

IMMOBILISATIONS CORPORELLES 278 039,97€

IMMOBILISATIONS EN COURS 157 299,34€

Voici une liste non exhaustive  

des dépenses d’investissement en 2023 :

   Le remboursement en capital des deux emprunts  

(Salle du Verger et bâtiment des commerces)

   Le schéma d’aménagement du bourg Berric 2032

   L’étude d’aménagement de Lere Blenec

   L’acquisition de terrains

   La mise en place du Très Haut Débit (la fibre optique)

   L’effacement des réseaux (enfouissement de lignes 

électriques, notamment rue de la Ville au Vent)

   Les travaux de voirie

   Le déplacement du calvaire 

OPÉRATIONS D’ORDRE DE TRANSFERT 24 360,88€

DOTATIONS, FONDS DIVERS ET RÉSERVES 495 677,91€

SUBVENTIONS D’INVESTISSEMENT 105 438,15€

EMPRUNTS ET DETTES ASSIMILÉES 489,05€

Voici les principales recettes d’investissement 2023 :

   FCTVA (fond de compensation de la TVA),

   Diverses subventions (voirie, sécurisation de l’école publique, 

matériel informatique, agrandissement du skate-park, 

sentiers de randonnées, effacements des réseaux)

RECETTES D’INVESTISSEMENT 

   Opérations d’ordre  
de transfert

   Dotations, fonds divers  
et réserves

   Subventions  
d’investissement

   Emprunts  
et dettes assimilées

79%

17%

4%
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DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT

  Charges à caractère général

  Charges de personnel et frais assimilés

  Atténuations de produits

  Opérations d’ordre de transferts

  Autres charges de gestion courante

  Charges financières

  Dotations aux amortissements et provisions

50%

2%

2%

14%

32%

CHARGES À CARACTÈRE GÉNÉRAL 500 806,40€

CHARGES DE PERSONNEL ET FRAIS ASSIMILÉS 789 699,75€

ATTÉNUATIONS DE PRODUITS 64€

OPÉRATIONS D’ORDRE DE TRANSFERTS 24 360,88€

AUTRES CHARGES DE GESTION COURANTE 222 203,16€

CHARGES FINANCIÈRES 35 328,39€

DOTATIONS AUX AMORTISSEMENTS  
ET PROVISIONS

24 €

AFFECTATION DE RÉSULTAT

SECTION DE FONCTIONNEMENT 
EXCÉDENT GLOBAL

552 204,58€

SECTION D'INVESTISSEMENT 
DÉFICIT GLOBAL

- 30 234,29€

RESTES À RÉALISER EN INVESTISSEMENT /

RESTES À RÉALISER EN DÉPENSES 418 346,64€

RESTES À RÉALISER EN RECETTES 134 678,10€

EXCÉDENT GLOBAL DES RESTES À RÉALISER -283 668,54€

BESOIN DE FINANCEMENT DE LA SECTION 
D'INVESTISSEMENT

313 902,83€

BALANCE DE CLÔTURE

EXCÉDENT GLOBAL DE FONCTIONNEMENT 552 204,58€

DÉFICIT GLOBAL D'INVESTISSEMENT (AVEC RAR) -313 902,83€

EXCÉDENT GLOBAL DE CLÔTURE DES DEUX 
SECTIONS CUMULÉES

238 301,75€

AFFECTATION DU RÉSULTAT : 552 204,58 €

AU FINANCEMENT DE LA SECTION 
D'INVESTISSEMENT (R1068)

313 902,83€

EN SECTION DE FONCTIONNEMENT  
« REPORT À NOUVEAU » (R002)

238 301,75€

En 2023, la dette par habitant a continué à diminuer. Elle s’élève à 

453,29 € (elle était de 498,51 € en 2022 et de 555,95 € en 2021).

INDICATEURS FINANCIERS 2023
La capacité d’autofinancement (CAF) brute de la commune fin 2023 

s'élève à 356 727€ soit 168€/habitant contre 214€/habitant dans le 

département et 216€/habitant dans la région pour la même strate de 

population (2000 à 3499 habitants).

L'encours de dette de la commune s'élève à 989 012€ soit  

465€/habitant pour la commune contre 698€/habitant dans le 

département et 719€/habitant dans la région pour la même strate.  

La dette de la commune est inférieure aux moyennes bretonnes.

La CAF nette ou l'épargne nette s'élève à 281 784€ soit 133€/habitant 

contre 148€/habitant pour le département et 138€/habitant pour les 

communes de même strate dans la région. L'épargne nette est par 

conséquent très légèrement inférieure aux moyennes des communes 

dans la région pour la même strate.

L'autofinancement net (CFA nette) en 2023 couvre 55% des dépenses 

d'équipement (la moyenne se situe autour de 30%), les subventions 

20,62% (comparable aux moyennes).

Il faudrait un peu moins de 3 ans de CAF brute pour rembourser la 

dette de la commune. C'est un bon ratio très en-deça de la zone de 

vigilance évaluée à 8 ans de CAF.

Les impôts locaux représentent 33,20% de la CAF en 2023 contre 

44,8% dans le département et 45,01% pour les communes de la même 

strate dans la région.

Dette

ATTÉNUATION DE CHARGES 19 752,23€

OPÉRATIONS D’ORDRE DE TRANSFERTS 32 862,08€

PRODUITS DES SERVICES, DU DOMAINE 206 260,44€

IMPÔTS ET TAXES 351 036,72€

FISCALITÉ LOCALE 750 193,00€

DOTATIONS, SUBVENTIONS ET PARTICIPATION 467 017,33€

AUTRES 77 707,07€

RECETTES DE FONCTIONNEMENT

  Atténuation de charges

  Opérations d’ordre de transferts

  Produits des services, du domaine

  Impôts et taxes

  Fiscalité locale

  Dotations, subventions et participation

  Autres

4% 2%
11%

18%

1%

25%

39%
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Vie COMM U N A L E

B U D G E T
Le budget primitif 
de cette année 2024

Le budget primitif a été validé en Conseil municipal le  

26 mars 2024. Il s’élève à 4 175 000 € dont 2 050 000 € pour 

les investissements et 2 125 000 € pour le fonctionnement. 

D’OÙ VIENT L’ARGENT ? OÙ VA L’ARGENT ?
Les tableaux et graphiques ci-après indiquent la destination  

et l’origine des fonds dans les deux chapitres du budget.

SOLDE D’EXÉCUTION INVESTISSEMENT  
REPORTÉ

30 234,29€

OPÉRATIONS D’ORDRE DE TRANSFERTS 35 000€

OPÉRATIONS PATRIMONIALES 10 000€

EMPRUNTS ET DETTES ASSIMILÉES 79 500€

IMMOBILISATIONS INCORPORELLES 100 000€

SUBVENTIONS D’ÉQUIPEMENT VERSÉES 42 000€

IMMOBILISATIONS CORPORELLES 525 500€

IMMOBILISATIONS EN COURS 1 225 000€

PARTICIPATIONS ET CRÉANCES 2 765,71€

DÉPENSES D’INVESTISSEMENT 

  Solde d’exécution investissement reporté

  Opérations d’ordre de transferts

  Opérations patrimoniales

  Emprunts et dettes assimilées

  Immobilisations incorporelles

  Subventions d’équipement versées

  Immobilisations corporelles

  Immobilisations en cours

  Participations et créances

VIREMENT DE LA SECTION 
DE FONCTIONNEMENT

400 000€

OPÉRATIONS D’ORDRE DE TRANSFERTS 34 000€

OPÉRATIONS PATRIMONIALES 10 000€

DOTATIONS, FONDS DIVERS  
ET RÉSERVES

405 500€

SUBVENTIONS D'INVESTISSEMENT 799 500€

EMPRUNT 401 000€

RECETTES D'INVESTISSEMENT

  Virement de la section de fonctionnement

  Opérations d’ordre de transferts

  Opérations patrimoniales

  Dotations, fonds divers et réserves

  Subventions d'investissement

  Emprunt

39%

20% 20%

2%

20%

60% 26%

2%

5%
4%

1%

2%
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RÉSULTAT DE FONCTIONNEMENT 
REPORTÉ

238 301,75€

ATTÉNUATION DE CHARGES 15 500€

OPÉRATIONS D’ORDRE DE TRANSFERTS 35 000€

PRODUITS DES SERVICES, DU DOMAINE 198 500€

IMPÔTS ET TAXES 336 885,98€

FISCALITÉ LOCALE 768 534€

DOTATIONS, SUBVENTIONS  
ET PARTICIPATIONS

446 900€

AUTRES PRODUITS 79 868,27€

PRODUITS FINANCIERS 10€

PRODUITS EXCEPTIONNELS 500€

REPRISE SUR AMORTISSEMENTS  
ET PROVISIONS

5 000€

RECETTES DE FONCTIONNEMENT

  Résultat de fonctionnement reporté

  Atténuation de charges

  Opérations d’ordre de transferts

  Produits des services, du domaine

  Impôts et taxes

  Fiscalité locale

  Dotations, subventions et participations

  Autres produits

  Produits financiers

  Produits exceptionnels

  Reprise sur amortissement et provisions

36%

21%

16%

9%

4%
11%

1%
2%

Le 26 mars 2024, le Conseil municipal, après en avoir délibéré à l'unanimité, décide 

de ne pas augmenter les taux pour l’année 2024 qui seront donc les suivants : 

  Taxe foncière (bâti) : 35,72% 

  Taxe foncière (non bâti) : 46,44%

  Taxe d’habitation : 13,93 %

Fiscalité

La dernière augmentation
des taux remonte à 2016

Vie COMM U N A L E

CHARGES À CARACTÈRE GÉNÉRAL 549 000€

CHARGES DE PERSONNEL  
ET FRAIS ASSIMILÉS

860 000€

ATTÉNUATIONS DE PRODUITS 500€

VIREMENT À LA SECTION 
D’INVESTISSEMENT

400 000€

OPÉRATIONS D’ORDRE DE TRANSFERTS 34 000€

AUTRES CHARGES  
DE GESTION COURANTE

240 000€

CHARGES FINANCIÈRES 35 000€

CHARGES EXCEPTIONNELLES 1 500€

DOTATIONS AUX AMORTISSEMENTS  
ET PROVISIONS

5 000€

DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT

  Charges à caractère général

  Charges de personnel et frais assimilés

  Atténuations de produits

  Virement à la section d’investissement

  Opérations d’ordre de transferts

  Autres charges de gestion courante

  Charges financières

  Charges exceptionnelles

  Dotations aux amortissements et provisions

40%

26%

19%

11%

2%

2%
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Vie COMM U N A L E

A d i l 

M E Z Z O U G
3ème adjoint

S É C U R I T É
La sécurité routière
est une affaire de tous

Comme vous l’avez remarqué l’écluse provisoire à l’entrée 

du bourg et celle vers le cimetière sont toujours installées ; 

l’objectif est de poursuivre cette expérimentation jusqu’à fin 

septembre. 

Au niveau départemental, en 2023, les accidents 

corporels ont augmenté de 8 % par rapport à l’année 

précédente, soit 532 collisions dont 40 accidents 

mortels. 18 de ces accidents étaient dus à l’alcool 

et aux stupéfiants, qui restent la première cause 

des accidents mortels  (45% en 2023, 41 % en 2022, 

28,9% en 2021 et 35,4 % en 2020), et 5 étaient liés à 

la vitesse. 

Si la vitesse n’est la cause principale qu’à hauteur 

de 12,5 % des accidents mortels constatés (7,7 % en 

2022, 10% en 2021 et 13 % en 2020), elle demeure 

toutefois une infraction corollaire des accidents où 

alcool et stupéfiants sont la cause principale (source : 

bilan de la sécurité dans le Morbihan 2023). 

Parmi les 40 tués figurent 10 piétons. C’est pour cette 

raison que nous allons continuer à lutter contre la 

vitesse. 

Le radar pédagogique installé à l’entrée du bourg sert à 

la fois à sensibiliser les usagers et à relever les vitesses.  

Nous avons comparé les données de notre radar et celles de 

l’étude du conseil départemental réalisée au même endroit du 

25 novembre au 1er décembre 2021.

La mise en place de la première écluse à l’entrée du bourg 

a permis de constater une diminution de la vitesse moyenne 

à hauteur du carrefour avec la route du Gorvello de 25km/h 

et de la V85 (vitesse en dessous de laquelle roulent 85 % des 

usagers de la route) de 23,9km/h.

Cette comparaison démontre l’abaissement de vitesse à 

l’entrée du bourg et l’efficacité de la première écluse. Aussi, 

pour arriver à une vitesse moyenne de 30 km/h après le 

premier aménagement, le maintien de la deuxième écluse 

pourrait être justifié. 

Pour cela un comptage de la vitesse au niveau de la RD 7 sera 

effectué d’ici à la fin de l’expérimentation, fin septembre 2024, 

et nous reviendrons vers vous pour vous exposer les résultats.

L’écluse à l’entrée du bourg : l’expérimentation continue 

La municipalité remercie  
les personnes qui ont fait  
un retour de leur ressenti,  

qui sera pris en compte lors  
de la validation d’un dispositif 

par la commission voirie  
et le Conseil municipal,  
car la sécurité routière  
est l'affaire de tous ! 

Nous allons continuer 
à lutter contre la vitesse !
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Aménagement de la Ville au Vent et passage à "la ville à 30 km/h" 

À la Ville au Vent, en venant de Questembert, la chaussée 

a été rénovée. La mairie va compléter cette réfection par la 

mise en place d’un îlot central qui réduira la largeur de la 

chaussée et contribuera ainsi à abaisser la vitesse. 

Cet aménagement sera accompagné par un passage à  

30 km/h sur toute la traversée de la ville. Cela peut déplaire 

à certains usagers mais les objectifs de la « Ville à 30 » 

sont multiples : apaiser la circulation, améliorer la sécurité 

routière, œuvrer pour un meilleur partage de la route 

et diminuer les nuisances sonores.

QUELQUES CHIFFRES :

   Réduction du nombre d’accidents de la 

route et leur gravité (90% de chances de 

survie en cas de choc à 30 km/h au lieu 

de seulement 20% à 50 km/h),

   Amélioration de la cohabitation entre 

tous les usagers : en abaissant la 

vitesse à 30 km/h, le champ de vision des 

conducteurs est augmenté et la distance de 

freinage des véhicules motorisés est divisée de 

moitié,

   Transformation des rues, plus sûres, plus accueillantes, et 

amélioration de la qualité de vie des riverains (nuisances 

sonores divisées par deux entre une zone à 50 km/h et une 

zone à 30 km/h).

Cet abaissement  
de la vitesse sera aussi  

jumelé à la mise en place d’un 
feu tricolore « récompense »  

qui laissera passer  
les usagers respectant  
la limitation de vitesse  

mais arrêtera  
les autres !

Traversée entière
de la ville à 30 km/h

Christian Baudu ©Scopidrone 2018
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Vie COMM U N A L E

S t é p h a n i e 

L E M O I N E
4ème adjointe

Retrouvez le  

plan d’actions Atlas de la 

Biodiversité Communale   

sur le site internet  

de Berric 

ABC

E N V I R O N N E M E N T

Des étudiants contribuent à la collecte de données naturalistes afin de mieux connaître la diversité des milieux et espèces sur le 

territoire communal. 

Depuis la mi-avril, la commune accueille Paul Pavec, en stage de Licence, pour étudier le milieu des landes communales. Ensuite, 

cinq étudiants seront présents à Berric pendant le mois de juillet afin de travailler sur leur projet d’études d’ingénieurs « mission 

écologie intégrale » sur les refuges grenouilles.

Accueil d’étudiants

P a u l  P A V E C
Étudiant en Licence  
"Gestion des Milieux Naturels"

I N T E R V I EW

1 - Bonjour Paul, peux-tu nous expliquer ton parcours en quelques mots ? 

J’ai toujours eu un plaisir particulier à me trouver en pleine nature, à prêter attention aux détails. J’ai encore les terrariums, aquariums et 

fiches naturalistes que j’élaborais étant petit sur les oiseaux, reptiles ou amphibiens que j’observais. J’ai décidé de faire de cette passion 

mon métier en intégrant une filière de gestion et protection des espaces naturels. Après un baccalauréat « Gestion des Milieux Naturels et 

de la Faune », j’ai intégré le BTS « Gestion et Protection de la Nature » du lycée Kerplouz LaSalle d’Auray, puis une Licence « Gestion des 

Milieux Naturels » à Angers. Durant ce parcours, j’ai rencontré de nombreux acteurs de l’environnement engagés et très motivants.

2 - Peux-tu nous indiquer le contexte de ce stage et pourquoi avoir choisi la thématique de la lande ? 

Mon stage à Berric intervient dans le cadre de l’Atlas de la Biodiversité Communale coordonné par le PNR du Golfe du Morbihan. Cet Atlas 

a retenu la préservation des landes comme enjeu prioritaire sur la commune.

3 - Peux-tu nous expliquer en quoi ton stage peut aider la commune à conserver son milieu naturel ?

J’inventorie les habitats et espèces présentes sur la lande puis proposerai une démarche de gestion permettant le maintien et la protection 

de cet espace sur le long terme. J’ai eu l’occasion d’observer plusieurs couples nicheurs d’Engoulevent d’Europe, une espèce protégée 

et emblématique des landes qui vit dans ces milieux ouverts. Composées d'arbrisseaux, les landes se développent sur des sols acides et 

pauvres, où dominent le pourpre des bruyères et l'or des ajoncs. Beaucoup d’espèces animales dépendent de ce milieu dont de nombreux 

reptiles et des oiseaux protégés. L’objectif est donc de « rouvrir » cet espace et d’en assurer le suivi pour les années à venir. Ce stage 

débouchera sur la rédaction d’un plan de gestion concerté pour assurer la préservation de cet habitat d’intérêt patrimonial.

4 - Quelles conclusions peux-tu tirer à ce stade ? 

Les premiers inventaires permettent d’attester de l’intérêt écologique de la lande. Hormis l’Engoulevent, une population importante de 

reptiles dont la vipère péliade, est présente sur le site. Cette richesse est néanmoins menacée par l’absence de gestion et l’évolution du 

milieu vers un boisement.

5 - Enfin, qu’est-ce que ce stage va t’apporter ? Que souhaites-tu faire après ? 

Il me permet de découvrir l’environnement et le patrimoine rétro-littoral. J’ai l’occasion de rencontrer des acteurs passionnés auprès 

desquels je bénéficie de précieux enseignements. Je compte poursuivre dans cette voie à travers un Master spécialisé dans l’écologie et 

la gestion des espaces littoraux. 
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Proposées par l’association Eau et Rivières (de préférence inscriptions à faire à la mairie) au second semestre. Toutes ces animations 

"nature" se déroulent à 14h (groupe de 15 à 20 personnes). Voir agenda en page 26. 

Animations "Nature" gratuites

Concours photos "L’arbre dans tous ses états" organisé dans 

le cadre de la Fête de la Nature. Retrouvez les résultats et les 

photos au dos du bulletin municipal. 

Concours photos

Des travaux d’aménagement d’un chemin de découverte et 

de circulation piétonnière sur platelage bois entre l’étang et 

le lavoir seront réalisés au cours de l’été. Les bonnes volontés 

sont les bienvenues !

Travaux courant été

Étude des landes
de la commune

PROJET ÉTUDIANT AUTOUR DES REFUGES  
À GRENOUILLES DE LA COMMUNE
Dans le cadre de leurs études, cinq étudiants en école 

d’ingénieurs à l’ICAM de Vannes vont réaliser, durant le 

mois de juillet, un projet à visée écologique et pédagogique 

en collaboration avec l’association « Eau et Rivières de 

Bretagne » et la mairie de Berric.

Ils vont chercher à développer les activités autour des 

refuges à grenouilles, notamment en organisant des journées 

d’animation et de sensibilisation.

Ils prépareront également des panneaux pédagogiques qui 

seront installés à proximité des refuges.

Pour échanger avec eux, s’adresser à la mairie.

Refuge au lavoir et à la fontaine
Notre-Dame-des-Vertus

Vie COMM U N A L E
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Vie COMM U N A L E

U R B A N I S M E

Annulation du PLUi valant SCoT

Par un arrêté du 26 mars 2024, la Cour Administrative d’Appel de Nantes a annulé le Plan Local d’Urbanisme intercommunal 

(PLUi) valant Schéma de Cohérence Territoriale (SCoT) de Questembert Communauté.

Cette décision fait suite à la saisine du Tribunal Administratif (TA) de Rennes en 2020 par un Questembertois qui demandait 

l’annulation du PLUi. Le TA avait rejeté ce recours le 7 octobre 2022 mais la Cour Administrative d’Appel (CAA) de Nantes a 

finalement annulé le PLUi pour les motifs suivants : « l’incomplétude du rapport de présentation de PLUi » portant sur l’estimation 

de la croissance démographique et « la méconnaissance du principe d’équilibre ». Sur ce deuxième motif, le tribunal a retenu que 

les objectifs de croissance démographique définis par Questembert Communauté ont eu une incidence sur les objectifs retenus en 

matière de construction de logements et de consommation foncière jugées excessives.

Conséquences

SUR LES DOCUMENTS  
DE PLANIFICATION  
DE RÉFÉRENCE 
L’annulation du PLUi valant  

SCoT, est très lourde de 

conséquences et oblige :

  D’une part à élaborer un 

nouveau SCoT, document 

d'urbanisme qui, à l'échelle d'un territoire, détermine 

l'organisation spatiale et les grandes orientations de 

développement qui s’imposent aux PLU. 

  D’autre part, à remettre en vigueur les anciens documents 

d’urbanisme des 13 communes

À Berric, c’est donc le PLU de 2008 modifié en 2013 qui 

s’applique à nouveau.

SUR LES AUTORISATIONS D’URBANISME
L’annulation du PLUi n’a aucune influence sur les autorisations 

d’urbanisme purgées de tout recours.

Toutefois, toute modification du projet sera instruite selon 

les dispositions d’urbanisme remises en vigueur. Il en est de 

même pour les autorisations d’urbanisme non délivrées ou 

non déposées.

SUR LES PROJETS DE LA COMMUNE EN COURS
À Berric, les conséquences majeures sont :

   Le rétablissement de l’obligation de dépôt d’une déclaration  

préalable pour tout projet de clôture. 

   La suspension de la création de la ZAC Lere Blenec car 

les terrains concernés étaient précédemment classés 

« inconstructibles ». Nous travaillons pour trouver des 

solutions acceptables et remercions la famille Coffornic 

de sa confiance.

Et la suite ?

UN POURVOI EN CASSATION AUPRÈS DU CONSEIL 
D’ÉTAT
La Communauté de communes a fait un recours en Conseil 

d'État, lequel ne rejuge pas l'affaire au fond, mais vérifie la 

manière dont la loi a été appliquée. S’il lui donne raison,  

le PLUi reviendra immédiatement en vigueur.

LA PRESCRIPTION D’UN NOUVEAU PLUi
Dans l’attente de la décision du Conseil d’État, tenant compte 

également de l’obligation de réduction de l’artificialisation des 

terres d’ici 2050, érigée par la loi Climat Résilience de 2021,  

le Conseil communautaire a prescrit l’élaboration d’un 

nouveau PLUi. Les travaux ne dureront très probablement pas 

moins de quatre ans.

DES ÉVOLUTIONS POSSIBLES DE NOTRE PLU
En attendant ce nouveau document, il est possible de 

faire évoluer le PLU communal, à la marge, tant que les 

modifications ne portent pas sur l’ouverture à l’urbanisation 

de terrains non constructibles. Une commission ad hoc 

travaillera sur les modifications possibles et souhaitables dans 

les semaines à venir.

Annulation du Plan Local
d’Urbanisme intercommunal
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J e a n - S é b a s t i e n 

T A V E R N I E R
5ème adjoint

B I E N  V I V R E  E N S EMB L E

La lutte contre le moustique tigre
est l’affaire de tous et de chacun

Le moustique Aedes albopictus (communément appelé 

"moustique tigre") est un moustique originaire d’Asie, vecteur de 

maladies graves telles que la dengue, le chikungunya ou le zika.

Sa piqûre est en général plus douloureuse et gratte quasiment 

instantanément, puis les démangeaisons disparaissent. Elles 

peuvent néanmoins réapparaître pendant plusieurs jours en cas 

de variation de température (après une douche par exemple).

Identifié pour la première fois en métropole en 2004, il est 

désormais implanté dans 78 départements, soit 6 de plus 

qu’en 2023, dont le Morbihan ! Il est arrivé depuis quelque 

temps à Sarzeau.

Il aime les lieux habités par l’homme.

Le moustique tigre réapparait chaque année à la fin du 

printemps. Il utilise tous les contenants extérieurs artificiels 

pouvant conserver un peu d'eau pour pondre et notamment les 

coupelles sous les pots de fleur. L’équivalent d’un bouchon peut 

être suffisant pour que ses larves se développent.

La femelle pond directement sur les parois asséchées de ces 

contenants susceptibles de se remplir d’eau. À son contact, en 

une semaine les larves prennent une forme adulte.

La femelle peut pondre tous les 12 jours au cours de sa vie, soit 

environ 750 œufs au total, ce qui explique la diffusion rapide 

de cet insecte.

Les mesures de lutte contre cet envahisseur sont simples à 

mettre en œuvre et il est proposé de le faire à Berric sans 

attendre : mieux vaut prévenir que guérir !

Pour détruire les larves et éviter la prolifération, il faut 

éliminer et/ou vider tous les points d’eau stagnants extérieurs 

et notamment :

   Remplacer les coupelles extérieures des pots de fleurs par 

du sable humide (pas de ponte dans le sable)

   Vérifier le bon écoulement des eaux de pluie et des eaux 

usées et nettoyer régulièrement gouttières, regards, 

caniveaux et drainages

   Couvrir les réservoirs d’eau avec un simple tissu ou voilage 

(laissant l’eau circuler)

  Evacuer l’eau des bâches, couvrir les piscines hors d’usage

La lutte contre le moustique tigre est l’affaire de tous et de chacun : si nous ne faisons rien, les insectes nés dans votre jardin 

ne connaîtront pas les limites de votre terrain et vous serez agressés aussi par ceux venus de chez vos voisins !

Si vous repérez des moustiques tigres, signalez-le en vous connectant sur le site suivant : 

https://signalement-moustique.anses.fr/signalement_albopictus/signalements

Il est impératif de joindre une photo du moustique en question ou de conserver un moustique mort mais en bon état.  

Si besoin la mairie se chargera de la procédure à votre place.

I M P O RT A N T

LE MOUSTIQUE TIGRE 
 sévit seulement le jour  

et à l’extérieur : principalement en 
début et fin de journée.

 est très agressif 
 est silencieux : pas de bruit 

à son passage car très rapide
 est petit : il mesure environ  

la taille d’une fourmi.
Il est rayé noir et blanc et porte 

une ligne blanche sur la tête  
et le dos.

Vie COMM U N A L E
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La municipalité de Berric vient de se doter de Panneau Pocket, 

une application d’informations et d’alertes en temps réel qui 

permet d’informer la population des actualités de la commune.

Sur la page d’accueil, la fonctionnalité « autour de moi » 

répertorie grâce à la géolocalisation du téléphone portable 

toutes les communes inscrites chez Panneau Pocket dans 

un rayon de 30 kilomètres et permet de s’informer de leurs 

actualités.

Juste en dessous, se trouve une barre de recherche dans 

laquelle on peut inscrire le nom, le code postal ou le numéro de 

département de la ville recherchée.

Il ne reste plus qu’à cliquer sur le cœur à côté de son nom pour 

recevoir les notifications de son actualité en temps réel.

La deuxième icône, un cœur, indique les favoris où sont 

répertoriées les communes dont on souhaite recevoir les 

notifications.

Il est possible d’avoir une commune en favori sans recevoir ses 

notifications. Pour cela, il suffit de cliquer sur la cloche pour les 

désactiver. La cloche devient alors blanche au contour orange. 

Pour les réactiver, cliquer à nouveau sur la cloche.

Les panneaux d’alertes, "danger" par exemple, sont prioritaires 

sur les informations et sont donc placés en premier. Il suffit de 

faire glisser les panneaux vers la gauche pour passer des uns 

aux autres.

La troisième icône c’est l’agenda ! Cette fonctionnalité permet 

de référencer les animations et événements dans un rayon 

maximum de 30 km. Pour filtrer la recherche en fonction de la 

date, de la distance ou de la catégorie (sport, loisir, culture etc), 

cliquez sur le bouton prévu à cet effet en haut à droite de l’écran 

puis appliquez les filtres.

Application Panneau Pocket

Vie COMM U N A L E

Mais c’est aussi exact lorsqu’on constate un trouble bénin : 

même s’il peut s’agir d’une fausse alerte, une sirène d’alarme 

qui se met à sonner doit nous faire réagir pour, le cas échéant, 

apporter une aide à une personne en danger (lors d’un 

incendie par exemple) ou, par sa simple présence, mettre fin à 

une intrusion. Il est alors impératif d’abandonner son activité 

du moment et de faire les quelques mètres nécessaires pour 

au moins regarder ce qui se passe sans attendre qu’une 

« autorité » quelconque arrive.

C’est cela aussi le civisme, une belle valeur que tout un chacun 

doit cultiver et développer à chaque occasion.

Qu’est-ce que le civisme ? Le Larousse en donne cette 

définition : « Dévouement envers la collectivité, l'État, et à 

la participation régulière à ses activités, notamment par 

l'exercice du droit de vote ».

C’est vrai en exerçant son droit de vote, comme l’indique le 

dictionnaire, mais cela l’est tout autant dans la vie quotidienne, 

lorsqu’une réaction est nécessaire alors qu’un événement 

imprévu vient perturber la vie de la cité.

C’est ainsi qu’un accident de la route, par exemple, oblige 

à réagir quand on en est témoin. C’est vrai aussi quand on 

observe une incivilité, même s’il convient alors d’être prudent, 

les réactions violentes étant malheureusement de plus en plus 

fréquentes de la part des fauteurs de troubles. C’est encore 

plus vrai quand on est témoin de l’agression envers une 

personne, la loi nous obligeant même à lui porter secours sous 

peine d’être éventuellement poursuivi pour non-assistance à 

personne en danger.

Le civisme

Une belle valeur que tout un chacun
doit cultiver et développer

Nul besoin d’être élu 
national, régional ni même 

local, pour pouvoir faire 
preuve de civisme : 

tous les citoyens, à un 
moment ou à un autre 

peuvent avoir l’occasion 
de mettre cette qualité   

en œuvre.

COMMUN I CAT I O N
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Le concours des jardins fleuris a vu cette année la « victoire » de 

Martine Launay à qui a été remis début juin un bon d’achat de 

50€ dans une jardinerie.

Le jardin de cette passionnée se caractérise par une grande 

diversité des variétés et des formes des plantes. Elle les a 

choisies pour avoir des fleurs et des couleurs toute l’année, ce 

qui lui permet d’en profiter « non stop ». Les volumes donnent 

en outre une impression de grandeur à ce jardin à l’abri des 

regards derrière une clôture végétale.

Mais, ce qui ne se voit pas et mérite tout particulièrement d’être 

mis en valeur, est la manière dont elle en prend soin. Le robot 

de tonte qu’elle utilise, outre que le mulch qu’il laisse fertilise 

son terrain, lui permet de se débarrasser de cette tâche pour 

s’occuper davantage de la végétation…et lui préserver la santé ! 

Martine a également une devise : « ce qui pousse ici reste sur 

place ». Elle dépose les fleurs et plantes fanées aux pieds de 

celles-ci, un peu cachées, qui servent d’hôtel à insectes, de 

paillage et évitent les déplacements à la végéterie.

Quelques autres petites astuces ? 

Pas besoin d’un gros budget pour avoir un beau jardin :  

les prix cassés des jardineries, sur des plantes qui ne sont plus 

très esthétiques, poussent très bien pour peu qu’on en prenne 

soin. On trouve toujours un jardin ou un voisin sympa pour 

récupérer des boutures. Enfin, choisir des plantes rustiques qui 

ne réclament pas beaucoup d’eau, et avoir un peu de patience. 

Martine a mis 9 ans pour constituer son superbe jardin ! 

Concours des jardins fleuris

M a t h i l d e 

C O U S S E M A C Q
Conseillère déléguée

Vie COMM U N A L E

Le projet Berric 2032
touche à son terme

AM É N AG E M E N T

Notre commune a désormais 

trois pétales dans le classement 

des villages fleuris. Si chacun y met du sien, notamment en 

entretenant les trottoirs devant chez soi, nous pourrons obtenir un 

quatrième pétale. La commune vous proposera prochainement une 

initiative pour davantage fleurir nos maisons

Le projet Berric 2032 avance. Certes cela ne se voit pas 

encore, mais la préparation du projet touche à son terme et 

dès l’automne prochain, les premiers travaux commenceront.

Dans un premier temps, c’est sur la place de l’Église et ses 

abords, rue du Grand Pont, route départementale, rue du 

Tilleul que vont apparaître les engins. La première phase, qui 

durera environ trois mois, consistera au remplacement des 

réseaux des eaux usées, des eaux pluviales et d’eau potable.  

La maîtrise d’ouvrage sera assurée par le SIAEP de Questembert 

Communauté. Si les eaux usées sont à sa charge, les eaux 

pluviales sont à la charge de la commune.

Ces travaux vont bien sûr créer de la gêne notamment pour 

les riverains mais ils sont indispensables avant la réalisation 

de l’aménagement de la place car ces réseaux sont vétustes. 

Il aurait été dommage de devoir intervenir dans quelques 

années… et d’abîmer la place une fois réaménagée !

Berric 2032

Merci à chacun  
de prendre patience  

et d’être prudent  
à l’abord des chantiers.

Nous serons bien sûr  
à votre écoute pendant 

toute la durée des 
travaux !
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PAT R I M O I N E

Vie COMM U N A L E

SAVEZ-VOUS OÙ SE CACHE LA MAIRIE CONSTRUITE EN 1930 À BERRIC ?

Elle se fait aujourd’hui très discrète, à tel point que beaucoup de Berricois passent devant chaque jour sans le savoir.

En 1930, alors que la mairie n’a pas son bâtiment propre (elle occupe temporairement une partie de l’école des filles, installée dans 

la maison vicariale dont nous ne connaissons pas avec certitude l’emplacement), le Conseil municipal décide de construire une 

vraie mairie. Où donc cette maison commune a-t-elle bien pu être érigée ?

Un peu d'histoire sur la 1ère mairie de Berric

Elle est aujourd’hui difficilement reconnaissable car elle a subi 

quelques transformations : la porte a été bouchée et les deux 

fenêtres transformées en portes. La cheminée dans le fond de la 

pièce semble avoir disparu.

C’est M. Dorso, entrepreneur, qui fût chargé de la construire 

pour la somme de 9000 francs soit la coquette somme de  

597 000 €

Un plan vous aidera  
peut-être  

à la reconnaître ?
Eh oui, il s’agit du bâtiment 

en forme de trapèze  
qui se trouve au  

20 place de l’Église.

Une vraie mairie
construite en 1930
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La commune  
acheta la mitoyenneté 

du mur séparant  
les deux maisons pour 
200 francs (13 300€ )  

à Joseph Kerviche.

CETTE COURTE PAGE D’HISTOIRE  
VOUS A INTÉRESSÉS ?

La commission patrimoine a lancé la préparation d’un livre 

sur Berric. Il est en cours de rédaction à partir d’entretiens 

réalisés avec les « anciens » de la commune qui ont livré des 

anecdotes sur la vie de Berric « autrefois ».

Nous sommes à la recherche de vieilles photographies de 

Berric permettant d’illustrer la vie à la campagne (moissons, 

labours, cueillettes des pommes, etc.), dans le bourg avec 

notamment les commerces d’antan, l’usage des puits, lavoirs, 

fours à pain et autres lieux de vie partagés, les pardons et le 

patrimoine de notre commune.

Si vous en possédez, même en état moyen, nous vous 

remercions de nous les prêter afin que nous puissions les 

faire reproduire et les conserver ainsi en archives. Nous vous 

les rendrons, bien sûr. Peut-être en aurons-nous suffisamment 

pour organiser une exposition…

Nous sommes à la recherche
de vieilles photographies de Berric

Venez découvrir ou redécouvrir
le patrimoine berricois !

Notez sur vos agendas, les manifestations liées au Patrimoine 

pour ce deuxième semestre 2024 !

MARDIS DE PAYS : 

   23 juillet, atelier pâtisserie de 15h30 à 17h à salle Le Verger 

avec la confection puis la dégustation de l’emblématique 

dessert breton : le Kouign Amann.

   13 août à 17h30, théâtre de rue avec Mme Zaza à l’étang, 

suivi d’un pique-nique géant tiré du sac.

Les manifestations du patrimoine

Vie COMM U N A L E

LES JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE 
AURONT LIEU DU 20 AU 22 SEPTEMBRE. 

  Lancement le vendredi 20 au soir à 20h30 par un concert 

de gospel donné par le groupe Muna Wase dans l’église  

Saint-Thuriau.

  Samedi 21 et dimanche 22, visites guidées et 

visites libres des chapelles Notre-Dame-des-Vertus, 

Notre-Dame-de-Bon-Secours à Kercohan et de l’église 

Saint-Thuriau. Visites guidées et animées du château de 

Trémohar.

19



AG R I C U L T U R E

Vie COMM U N A L E

Véronique Lucas, chercheuse à l’Institut National de Recherche 

pour l’Agriculture, l’Alimentation et l’Environnement (INRAE) 

a dressé un diagnostic agraire du territoire de Questembert 

communauté dont nous vous livrons les principaux aspects.

Diagnostic agraire

L’ESSOR DE L’AGRICULTURE BIOLOGIQUE
De 2010 à 2020, le nombre d'exploitations en agriculture 

biologique a été multiplié par 5, atteignant 15% du total sur 

le territoire. On en compte 3 à Berric, une en lait et deux en 

maraîchage.

Le dynamisme général du marché bio jusqu’en 2021, la 

proximité des bassins de consommation vannetais et 

touristiques et les différents modes d'auto-organisation 

collective entre exploitations ont favorisé cet essor. 

Néanmoins, la crise du « bio » depuis 2021 fragilise une partie 

de ces exploitations.

L’ÉLEVAGE ÉQUIN DE PLUS EN PLUS VISIBLE DANS LE 
PAYSAGE LOCAL
Proximité de la clientèle urbaine aisée pour le marché du 

loisir et de la pension équestre, foncier moins cher que sur le 

littoral et à proximité des grandes villes, présence d'un centre 

de formation en élevage équin rendent attractif notre secteur 

pour cette filière, particulièrement le nord du territoire en 

raison du massif forestier autorisé à la randonnée équestre.

UN TERRITOIRE FAVORABLE À L'EMPLOI ET À LA 
COLLABORATION : DES ATOUTS À CULTIVER
Le taux de remplacement (nb d'installations / nb départs 

du métier) et le taux d'entrée (nb d'installations / nb total 

d'exploitants) sont parmi les plus hauts de Bretagne.

Ce territoire est en effet attractif pour les nouveaux entrants 

dans le métier car il offre des emplois pour les conjoints, des 

services aux familles et des appuis aux nouveaux installés 

(syndicat des jeunes agriculteurs, association La Marmite, etc).

En 2020, on comptait environ 300 exploitations agricoles sur 

le territoire de la Communauté de communes dont 19 à Berric. 

81% sont tournées vers l’élevage. 

En élevage porcin et laitier, la taille moyenne des cheptels s’est 

accrue ces 10 dernières années. Pour la production laitière, 

ces agrandissements s’expliquent par la fin des quotas et 

la robotisation de la traite. Ces élevages dits de « grande 

échelle » entraînent une forte baisse des surfaces en prairie au 

profit de cultures annuelles pour nourrir le bétail. 

Les exploitations « d’échelle moyenne » se maintiennent 

économiquement grâce à différentes organisations locales 

(CUMA, entreprises de travaux agricoles, maternités collectives 

porcines, groupements d’employeurs).

L'aviculture, quant à elle, recouvre une hétérogénéité de 

structures : des élevages vieillissants qui se maintiennent en 

attendant la retraite, des nouveaux qui émergent, souvent 

de grande taille et d'autres, rénovés, de petite ou moyenne 

échelle se poursuivent.

19 exploitations agricoles
à Berric

QUESTEMBERT COMMUNAUTÉ 
UN TERRITOIRE D'ÉLEVAGE

  Production laitière

  Aviculture

  Production porcine

  Autre
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F r a n ç o i s 

G R I J O L
Conseiller délégué

V I E  AS SOC I AT I V E

Vie COMM U N A L E

L’année s’écoule ponctuée de différents évènements.

En janvier, la traditionnelle cérémonie des vœux a réuni un 

public nombreux. Après une présentation de la commune 

et des projets, les échanges se sont poursuivis autour d’une 

Galette des Rois. Ces moments conviviaux sont essentiels.

2024, année d’élections européennes : Berric comptabilise 

57 nouveaux jeunes électeurs. Le 1er juin une cérémonie 

de citoyenneté a été l’occasion de leur remettre leur carte 

d’électeur et d’échanger sur la démocratie. Il est important 

que nos nouveaux électeurs puissent s’impliquer dans la vie 

démocratique de notre pays.

Les réunions d’échanges avec la population, en juin, ont 

permis d’évoquer les projets réalisés et en cours, d’échanger 

sur les attentes, besoins et interrogations des Berricois. Trois 

dates étaient proposées afin de permettre à chaque habitant 

intéressé de participer.

La Fête de la musique, programmée le 29 juin, a été un beau 

moment de partage et de convivialité. Dans le bourg, rendu 

piétonnier, chacun a pu profiter des deux scènes pour le plaisir 

des oreilles. Une expérience à renouveler.

Le traditionnel Feu d’Artifice du 13 juillet permet aussi de 

célébrer l’été et les vacances dans une ambiance familiale 

sympathique. Merci aux bénévoles et aux associations qui 

s’impliquent également dans la tenue de cet évènement.

Du côté de l’évènementiel

Les nombreuses associations de la commune offrent à chacun 

la possibilité de pratiquer différentes activités, sportives ou 

culturelles. Elles sont le terreau de l’épanouissement de chacun, 

et un maillon essentiel du vivre-ensemble.

La commune est à leurs côtés pour leur permettre de vivre et 

développer leurs actions en faveur des Berricois.

Vie associative toujours aussi riche

Berric possède le Label « Terre de Jeux », preuve de l’implication 

de la commune dans cet évènement extraordinaire, et permet 

aux élèves des deux écoles de rencontrer des athlètes qui 

participeront aux Jeux Paralympiques, de travailler autour des 

valeurs de l’Olympisme. Il faut signaler ici la forte implication 

dans ce projet de notre DG Rémi Jestin qui a œuvré pour que 

cette expérience devienne réalité.

Dans le même esprit, la commune avait lancé un appel à projet 

auprès des associations sportives. L’ASBL (foot), la Verda Trail et 

l’EBBL (Basket) ont ainsi proposé des activités au profit des deux 

écoles. Un temps de jeux autour d’Olympiades et un atelier foot 

ont été proposés par l’ASBL. L’EBBL a organisé un atelier basket. 

Enfin, les élèves ont pu découvrir la course d’orientation grâce à 

la Verda Trail. En échange ces associations se sont vues remettre 

des places pour assister à des matchs de football à 

Nantes dans le cadre des JO. L’équipe U17 de 

Kinball a également été récompensée pour son 

nouveau titre de champion de France.

Des Berricois aux JO

La salle culturelle résonnera au son de la 

musique bretonne et les danseurs pourront 

s’en donner à cœur joie ! Trois groupes 

viendront animer cette belle soirée.

   AMPOUAILH : c’est plus qu’un simple groupe 

de musique, c’est une véritable résonance. Résonance 

de la tradition bretonne, des influences contemporaines, 

des émotions et des histoires que chaque musicien porte 

en lui. Composé de cinq talentueux musiciens, ce groupe 

tisse une musique moderne et originale tout en restant 

fidèle à ses convictions profondes : la danse, l’échange et 

la transmission.

   LOENED FALL : (en breton, « les mauvaises bêtes », les 

vauriens), c’est la rencontre d’un couple de chanteurs de 

Kan ha Diskan et de trois instrumentistes. Les deux premiers 

apportent la subtilité et la précision du chant à danser, les 

trois autres la force et la diversité des instruments : le tout 

mis au service exclusif de la danse.

   RUZ REOR : le groupe explore une grande variété de 

terroirs, du pays gallo au bas Léon, et il en profite pour 

mettre en valeur des arrangements tantôt jazz, tantôt 

folk, portés par une belle harmonie instrumentale et une 

rythmique efficace.

Et attention, pour 2025, une grosse surprise vous attend pour un 

nouveau Fest-Noz qui aura lieu le samedi 8 novembre 2025  !

Fest-Noz
FEST-NOZ 

26/10/2024 
Salle Le Verger 

20h30 
10€

Le boulodrome est accessible aux familles berricoises le week-end 

sur réservation en mairie. N’hésitez pas à en profiter pour passer un 

bon moment lors de vos fêtes familiales. En semaine, le boulodrome 

est réservé aux associations et à leurs adhérents.

Rappel boulodrome
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D e l p h i n e 

B R U L É
Conseillère déléguée

AF FA I R E S 
SCO LA I R E S  
& J E UN E S S E

Vie COMM U N A L E

L’État soutient la mise en place 

de la tarification sociale dans les 

cantines scolaires, pour permettre 

aux enfants des familles les plus 

modestes de manger à la cantine 

pour 1€ maximum.

Pour les collectivités mettant en place la « cantine à 1€ »,  

le tarif social d’1€ maximum, permettant de recevoir une aide 

de l’État de 3€, est attribué aux familles dont le quotient 

familial CAF est inférieur ou égal à 1 000.

L’Etat verse cette aide financière aux communes rurales de 

moins de 10 000 habitants qui instaurent une grille tarifaire 

progressive pour les cantines de leurs écoles primaires.  

Notre commune est éligible à ce dispositif.

Pour l’année scolaire 2023-2024, 30 % des familles ont ainsi 

pu bénéficier de ce dispositif.

Les tarifs du restaurant scolaire pour l’année scolaire  

2024-2025 restent inchangés et seront donc les suivants :

   QF inférieur à 1 000 : 1 €

   QF entre 1 001 et 1 285 : 3,45 €

   QF supérieur à 1 285 : 3,50 €

Les menus, consultables sur le site internet de la mairie  

www.berric.fr, sont élaborés par Julien Le Boursicaud, 

responsable du restaurant scolaire.

Par ailleurs, la tarification de la garderie au quart d’heure et la 

fermeture à 19 h sont maintenues.

Les tarifs de la garderie (Accueil Collectif de Mineurs) pour 

l’année scolaire 2024-2025 seront les suivants :

   Tranche 1 : 0,35 €

   Tranche 2 : 0,40 €

   Tranche 3 : 0,45 €

   Tranche 4 : 0,50 €

   Tranche 5 : 0,55 €

Depuis l’année scolaire 2022-2023, la mairie a mis en 

place un « portail familles ». Ce portail permet aux familles 

de dématérialiser leurs démarches pour les inscriptions au 

restaurant scolaire et à l’ACM. Les inscriptions sont à réaliser 

avant le 15 août 2024.

Services périscolaires
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AF FA I R E S 
SCO LA I R E S  
& J E UN E S S E Dans le cadre de la Semaine Olympique et Paralympique 

2024 qui s’est tenue du 2 au 6 avril 2024, plusieurs activités 

ont été proposées aux élèves des 2 écoles par Rémi Jestin, 

Directeur Général des Services en collaboration avec le 

Conseil Municipal des Enfants (CME). 

Au programme :

   Rencontre avec deux athlètes qui ont porté la flamme 

dans le département, Patricia Picot et Cléo Renou 

  Relais de la flamme entre les deux écoles

  Parcours des affiches artistiques des jeux 

  Concours de dessins

Des animations autour des abris pour hérissons ont été 

proposées aux élèves des écoles lors de la fête de la nature 

qui s’est déroulée du 22 au 26 mai. 

Les élèves de CE2 et CM2 se sont rendus à Rochefort-en-Terre 

jeudi 6 juin pour assister au relais de la flamme olympique.

Les élèves, de la grande section au CM2, ont pu bénéficier de 

6 interventions autour de l'escrime par le Cercle d’Escrime du 

Pays de Vannes. 

Une sortie sera organisée mardi 3 septembre à Paris pour que 

les CM1 assistent à des épreuves des Jeux Paralympiques 

(escrime et cécifoot).

Activités proposées aux élèves

En plus des activités proposées aux écoles, le CME a participé 

au marché de Noël 2023 et a ainsi récolté 130 € grâce au 

Quizz « Paris 2024 » et à la barbe à papa.  

Les bénéfices ont été reversés à deux associations choisies 

par le CME :

 Les Restos du Cœur du Morbihan

 La Société Protectrice des Animaux de Vannes

Conseil Municipal des Enfants

à des épreuves 
des Jeux Paralympiques

Des élèves assisteront 
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H é l è n e 

F R A G N A U D
Conseillère déléguée

Retour sur les animations proposées
au cours du 1er semestre 2024

C U LT U R E
Vie COMM U N A L E

Le 17 février 2024, l'ONB est venu présenter un concert de 

musique classique, pour la deuxième année consécutive.  

Le quatuor à cordes composé de violons, alto et violoncelle a mis 

en avant trois maîtres viennois : A. Webern, W.A. Mozart et F. 

Schubert. Servie par l'acoustique de qualité de la salle culturelle, 

particulièrement appréciée des musiciens, la représentation a 

été fortement saluée par le public venu en masse.

Orchestre National de Bretagne

La 7ème édition du Salon d’art, où 26 artistes peintres et 

sculpteurs ont accompagné nos deux invités d'honneur Henri 

Di Mateo, peintre alsacien aux œuvres naïves et surréalistes, 

et le sculpteur Daniel Chassin avec ses œuvres en laiton 

soudé, s’est déroulée du 29 mars au 1er avril 2024. 840 

visiteurs ont été accueillis au cours de ces 4 jours. La Sénatrice 

du Morbihan, Muriel Jourda, et notre Député, Paul Molac, nous 

ont honorés de leur présence.

7ème édition du salon d'Art

Depuis le 1er avril 2024, Hélène Fragnaud a pris la suite  
de Jean-François Desban à la tête de la commission 
culture. La municipalité remercie vivement Jean-François 
pour son dynamisme et la passion avec laquelle il a 
rempli cette fonction depuis longtemps au sein du 
Conseil municipal. C’est à lui, notamment, que l’on doit 
la tenue du salon d’art et du salon du livre.

“Les trois visages de Vienne “

L'artiste aux multiples facettes, chansonnier, chroniqueur radio, 

auteur comique, acteur est venu jouer son tout dernier spectacle 

le 23 mars 2024. Fidèle aux règles du jeu qu'il suit depuis plus 

de quarante ans et inspirées de ses amis Thierry Le Luron, 

Pierre Desproges ou encore Coluche, il s'est livré à l'exercice en 

taclant avec humour les politiques et autres people. 

Bernard Mabille

“Loin des Cons “

La prochaine 
édition  

se déroulera  
du 18 au 21 avril 

2025

La résidence artistique a pour vocation d'aider les jeunes artistes 

à travailler sur un nouveau projet artistique, en leur prêtant 

un lieu et en mettant à leur disposition des outils techniques. 

C'est ainsi que nous avons accueilli l'artiste berricois d'origine 

burkinabée pour la préparation de son prochain spectacle, 

un concert-conté autour des traditions africaines, pendant la 

semaine du 23 au 26 avril 2024. À l'issue de cette semaine de 

préparation, Issouf en a présenté quelques 

extraits après un temps de partage avec 

le public autour d'un apéritif proposé par 

la mairie, le tout dans une ambiance 

exotique et festive.

Sortie de résidence Issouf Sanou

Concert-conté “Baro “

La date est  
déjà fixée pour  
la présentation  
de l'intégralité  
de son œuvre :  

le 15 mars  
2025
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Le samedi 24 août 2024, le film de la 

Morbihannaise, Mélanie Auffret, « Les 

petites victoires » sera diffusé à l'étang 

à partir de 21h30. Petite restauration 

sur place, avec Aurélie « Truck Cheffe », 

kebab et frites (faits maison) à partir 

de 19h. Les associations ont l'opportunité de tenir une buvette, 

lors de cette soirée festive. Vous avez encore la possibilité de 

postuler auprès de la mairie. GRATUIT

Cinéma de plein air

“Les petites victoires “

Spectacle de Noël

Spectacle humoristique le  

9 novembre 2024 à 20h30.

Dans ses spectacles, il incarne 

des héros simples dans des 

situations de la vie quotidienne

« Épisode 6 » va encore plus 

loin dans l'exploration de notre 

quotidien. Pour notre plus grand plaisir, il décortique avec un 

humour piquant et une précision diabolique des situations 

en apparence banales qui se révèlent en réalité bien plus 

complexes qu'il n'y paraît.

Sellig

“Épisode 6 “

Parce que le sujet des violences conjugales touche toutes les catégories de 

classes sociales, la mairie a invité l'association à venir se présenter au cours 

d'une conférence, le 27 avril 2024. La Présidente, Madame Lévêque a ainsi 

pu faire connaître ses actions et ses partenaires, puis montrer comment 

reconnaître quand on bascule dans la violence. La compagnie « Toutes les 

vies dansent » s'est exprimée, quant à elle, par une pièce chorégraphique 

poignante « Tes mains ».

L'association les Shots Guns, s'associait également à la cause, en organisant 

des baptêmes de motos dans l'après-midi. À l'issue de cette soirée, les Shots 

Guns ont remis un chèque de 1 200 euros à l'association Femme Phoenix, 

dons recueillis grâce à des actions menées précédemment.

Conférence de l'association Femme Phoenix

“Comprendre les violences conjugales et comment se reconstruire “

Programmation
du 2ème semestre 2024

Le salon du livre ouvrira 

ses portes pour sa 4ème 

édition le dimanche 

13 octobre 2024, de 

10 heures à 18 heures 

(fermeture de 12h30 à 

14h00). Cette année, 

deux invités seront à 

l'honneur : l'illustrateur, 

Nono et son acolyte, 

Eugène Riguidel. Une 

cinquantaine d'auteurs 

viendront proposer leurs 

derniers ouvrages sur le 

thème « histoire, terroir 

et patrimoine ».

Le samedi 12 octobre, vous pourrez venir vous confronter en 

duo pour une nouvelle dictée à 14h30, suivie par la conférence 

au cours de laquelle, Nono et Eugène se livreront à des 

échanges avec le public à partir de 16 heures.

À l'issue de cette journée, les gagnants du concours de 

nouvelles sur le thème "jeux de village" organisé par la 

médiathèque seront dévoilés et se verront attribuer leur prix.

ENTRÉE GRATUITE

4ème édition du salon du livre

Une séance  
de dédicaces  

aura lieu après  
le spectacle !
Entrée 29€

Le spectacle de Noël  
sera proposé aux enfants  

le 17 décembre 2024 à 15h 
à la salle Le Verger.  

Fred Spector et les lutins  
de Noël les entraîneront  

à la recherche  
de l’étoile de Noël  

qui a disparu !
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Feu d'artifice le 13 juillet

  S A M E D I  1 3  J U I L L E T  
Fête nationale  
Étang

  M A R D I  2 3  J U I L L E T   
Mardis de Pays Atelier Kouing-Amann 
Salle Le Verger

  M A R D I  1 3  A O Û T 
Animation "La fée Diversité"  
Mardis de Pays, spectacle de Mme Zaza 
suivi d'un pique-nique géant tiré du sac 
Étang

  M A R D I  2 0  A O Û T 
Balade "Si l'eau nous était contée"  
sur la boucle des Vertus 

  S A M E D I  2 4  A O Û T 
Animation "Petites bêtes où êtes vous ?"  
Ciné plein air  
Étang

  S A M E D I  1 4  S E P T E M B R E 
World Clean up Day

  V E N D R E D I  2 0  S E P T E M B R E 
Concert de gospel du groupe Muna Wase  
dans le cadre des journées du patrimoine 
Église

  S A M E D I  2 1  
E T  D I M A N C H E  2 2  S E P T E M B R E 
Journées Européennes du Patrimoine

  S A M E D I  2 8  S E P T E M B R E 
" Sensibilisation et entretien du lavoir  
Refuge grenouille"

  S A M E D I  1 2  
E T  D I M A N C H E  1 3  O C T O B R E 
Salon du livre 
Salle Le Verger

  J E U D I  3 1  O C T O B R E 
Animation Halloween "Le dragon de feu"  
(salamandre à la Fontaine des Vertus)

  S A M E D I  9  N O V E M B R E 
Spectacle de Sellig  
Salle Le Verger

  S A M E D I  1 6  N O V E M B R E 
Repas des aînés organisé par le CCAS  
Salle Le Verger

  S A M E D I  7  D É C E M B R E 
Loto du Jumelage 
Salle Le Verger

  V E N D R E D I  1 3  D É C E M B R E 
Marché de Noël 

  M A R D I  1 7  D É C E M B R E 
Spectacle de Noël proposé aux écoles 
Salle Le Verger

À noter

Les prochaines festivités
en cette fin d’année 2024AG E N DA
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M É D I AT H È Q U E

Vie COMM U N A L E

La parution de l’ouvrage « Paroles d’agricultrices » aux 

éditions questembertoises Stéphane Batigne fût l’occasion 

d’organiser une causerie avec ces cinq agricultrices de la  

Vraie-Croix. Le mardi 20 février, à la médiathèque de Berric, 

une vingtaine de personne étaient présentes pour cette belle 

rencontre. Aujourd’hui à la retraite, elles ont témoigné de la 

spectaculaire évolution qu’a connue la ruralité depuis une 

soixantaine d’années. 

 Paroles d’agricultrices

La médiathèque a organisé auprès des deux écoles, pour tous les niveaux, le 35ème Prix des Incorruptibles (concours national de 

littérature jeunesse). Chaque enfant devait lire 5 albums ou romans puis voter pour choisir le livre préféré de la classe. Ce scrutin 

est aussi une belle occasion de plonger nos jeunes votants dans cette action citoyenne, en les mettant dans les conditions réelles 

d’une élection.

 Prix des Incorruptibles

Pendant les vacances d’avril, une Play Station a été mise à la 

disposition des usagers. Elle appartient à la malle numérique 

du réseau des médiathèques de Questembert Communauté. 

une vingtaine d’enfants et adolescents ont pu se retrouver 

afin de partager un moment autour de jeux comme : One 

piece Odyssey, Spiderman, Ratchet, Hogwarts Legacy, Fifa…

 PS5

SECTIONS LIVRES ÉLUS 

MATERNELLE "LE LIVRE PERDU" de Nathalie Wyss - Helvetiq

CP "LE CONCOURS DE CABANES" de Camille Garoche - Little Urban

CE1 "LE CHÂLE DE NONNA" et "LE SECRET AU GRAND CŒUR" ex-aequo

CE2/CM1 "LE VIEIL HOMME ET LA MARE" de Max Ducos - Poids Plume éditions

LES RÉSULTATS DES ÉLÈVES DE BERRIC (les deux écoles confondues) :

Tous ces 
albums sont 

disponibles à la 
médiathèque

Moyen facile
et gratuit pour lire
et se cultiver !

Ce livre est 
disponible dans 

nos rayons
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 NOTRE NOUVEAU SITE INTERNET ET LOGO "13 À LA PAGE"

L’été, la médiathèque
conserve les mêmes horaires

Mardi et vendredi : 16h-18h30 

Mercredi : 14h30-18h30 

Samedi : 10h-12h30

La médiathèque fermera une semaine en août :  

du 19 au 25 août 2024

Marie-Paule et son équipe vous souhaitent  
un bel été et de bonnes lectures !

Les élèves des deux écoles ont reçu dans leurs locaux des 

illustrateurs et illustratrices, pour les élèves du CP au CM2.  

En amont, les élèves avaient préparé ce rendez-vous avec 

leurs professeurs.

Les CM1/CM2 des deux écoles ont rencontré Laurent 

Corvaisier pendant que les classes de CP/CE1 d’Estelle et de 

Violaine rencontraient Carine Hinder illustratrice de la BD 

« Brume ». Les GS/CP ont, quant à eux, rencontré l’illustratrice 

Amandine Più.

Durant le week-end, tous les élèves des écoles de Berric ont 

également pu se rendre au salon du livre pour y dépenser leur 

chèque livre de 10€ offert par Questembert Communauté. 

L’occasion de repartir chez soi avec un livre dédicacé sous 

le bras ! 

 Salon du Livre Jeunesse de Questembert du 23 au 26 mai 2024

Vie COMM U N A L E

Lors de  
ces échanges,  

chaque enfant a pu  
créer sa propre 

illustration  
sous la supervision 

des auteurs
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La saison estivale commencera à la piscine le 8 juillet. Durant tout 

l’été, elle proposera des activités pour les petits et grands. Profitez 

des cours d’aquaforme et de son incontournable parcours gonflable, 

un véritable parcours du combattant qui ravira aussi bien les petits 

que les plus grands ! 

reservation.piscinequestembert.bzh 

 Piscine Beau Soleil 

Vie I N T E R COMM U N A L E

QU E ST E M B E RT  
COMM U NAU T É

Questembert Communauté relance 

son service de navette du mardi 

2 juillet au jeudi 29 août 2024. 

A la disposition des habitants et 

vacanciers, elle proposera deux choix 

d’escapades : Damgan et Rochefort-

en-Terre. 

Elle circulera tous les mardis et jeudis 

(pas de navette les jours fériés) avec 

un départ et une arrivée soit au 

parking de la place des cirques à 

Damgan, soit au dépôt des transports 

Maury à Rochefort-en-Terre. 

La navette fera une halte à Berric !

Les animaux ne sont pas acceptés. 

Les mineurs de moins de 13 ans 

doivent être accompagnés d’un adulte responsable pendant toute la durée du trajet. Pour les 

personnes à mobilité réduite, une prise en charge à la demande est possible en téléphonant au  

02 97 43 32 70 au moins 48 heures (jours ouvrés) avant le départ des navettes. 

Tous les horaires et informations pratiques sur www.questembert-communaute.fr

 Navette estivale

Le tarif est  
unique et fixé à 2€ 

l’aller-retour,  
quel que soit l’âge.  

Le règlement 
s’effectue auprès du 
chauffeur en espèces 

uniquement. 
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1,50€*

Vie I N T E R COMM U N A L E

Le principe est de mettre à disposition de la population et des 

visiteurs deux véhicules électriques communautaires lorsque 

ceux-ci ne sont pas utilisés par les services de Questembert 

Communauté. Deux twingo électriques et automatiques 

sont ainsi proposées à la location depuis le parking du siège 

communautaire, face à la gare de Questembert. 

Le tarif normal est de 

2€ les 30 minutes ou 

24€ les 12 heures. Le 

tarif pour les jeunes 

de moins de 26 ans 

et les demandeurs 

d’emploi est de 

1,50€ les 30 minutes 

et 18€ les 12 heures.

 Autopartage

Le Moulin Neuf Aventure vous 

attend avec ses activités 

nautiques (paddle, paddle géant, 

kayak, pédalos), ou à sensations 

(tyrolienne géante, parcours-filet 

dans les arbres) ainsi que pour 

ses locations (rosalies, karts à 

pédales, vélo…). Vous pourrez 

aussi jouer à l’escape-game. 

Plus d’informations sur les activités et loisirs : 

www.moulin-neuf-aventure.bzh

Moulin Neuf Aventure

La réservation  
des véhicules 
s’effectue via  
la plateforme  

en ligne  
www.456.bzh.
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Du 5 juillet au 21 septembre 2024, le centre d’art Les Digitales vous 

invite à découvrir « Dentelle Métallique», une exposition de l’artiste 

Cédric Verdure. Des œuvres éphémères pour une exposition en 

extérieur, qui se découvre au travers d’une balade artistique. 

Cédric Verdure réinvente une portion du sentier de randonnée du 

Grand Val à Caden, offrant aux visiteurs une expérience artistique 

immersive dans son univers éthéré. Cette balade est ponctuée 

de moments de poésie en pleine nature où le public est invité à 

participer pour créer une œuvre collective éphémère autour du Land 

Art et de la rêverie. 

     Vernissage en présence de l’artiste  

Vendredi 5 juillet à 18h aux Digitales 

    Balade d’inauguration  

Dimanche 7 juillet à 14h30 - Gratuit - Tout public 

   Balade artistique : rêverie et art dans la nature  

Le carnet de balade est à retirer gratuitement aux Digitales, point 

de départ et d’arrivée du circuit. Durée de la balade : 1h30 - 2h 

    Conférence-échange Land Ar 

Mardi 6 août à 10h30 avec Karen Raccah, artiste plasticienne. 

Gratuit - Tout public, à partir de 8 ans (moins de 12 ans 

accompagnés).

DÉCOUVERTE DU LAND ART 
En parallèle de l'exposition, Les Digitales proposent au public de 

découvrir et de s'initier au Land Art à l'occasion d'une conférence-

échange et lors d'ateliers animés par Karen Raccah. 

Centre Culturel communautaire « Les Digitales »

9 bis rue de la Mairie 56220 Caden 

02 97 67 14 59 - lesdigitales@qc.bzh

www.questembert-communaute.fr  

& Facebook (LesDigitalesCaden)

Les Digitales - Dentelle Métallique

Une belle
balade artistique

Implanté au coeur du territoire de Questembert 

Communauté, le centre social la Maison Pop’ est 

un lieu ouvert à tous les habitants, où chacun 

peut trouver des activités et des services, quel 

que soit son âge : 

  des temps de rencontre, de partage

   des accueils de loisirs, des accueils jeunes 

et des Espaces Pop’

  des sorties familles et des cafés habitants 

  des ateliers parents/enfants

  le Service Information Jeunesse (SIJ), etc. 

La Maison Pop'
En tant qu'habitant(e)  

du territoire de Questembert 
Communauté, vous pouvez 

également accéder aux 
propositions de camps, bivouacs 

et accueils de loisirs
Retrouvez les programmes et 
modalités d'inscriptions sur :

www.eveilcentresocial.org

18 rue Jean Grimaud 

56230 Questembert

02 97 26 15 00

maisonpop@qc.bzh
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Depuis le 15 mars, le musée des maquettes agricoles d’Albert Sevestre a rouvert ses portes. Un musée atypique qui invite à 

découvrir la vie d’autrefois dans nos campagnes. Pour cette nouvelle saison, l’équipe du musée propose, à nouveau, des  

rendez-vous de médiation culturelle : les mercredis thématiques. 

En suivant un parcours muséographie atypique, les visiteurs ont l’occasion d’explorer les maquettes agricoles confectionnées par 

Albert Sevestre, un agriculteur cadennais, passionné et fervent protecteur du patrimoine local. Élevage, culture, vie à la ferme…  

Ce musée met en lumière le monde agricole et son quotidien. 

Face au succès de la saison précédente, 

l’équipe du musée renouvelle l’expérience 

de valoriser les collections au travers de 

mercredis thématiques. Le thème du bois 

sera exploré : ébéniste, tourneur sur bois, 

menuisier et sculpteur. Ces trois mercredis 

thématiques seront l’occasion de mettre en 

lumière ces artisans du bois et d’échanger 

avec un artisan invité, de découvrir ses 

outils et d’apprendre les secrets de son 

métier. Ces rencontres seront animées par 

des démonstrations et des initiations autour 

de cette matière noble qui ne cesse de nous 

surprendre. 

Les Digitales - Musée des maquettes agricoles 

PROGRAMME DES PROCHAINS MERCREDIS THÉMATIQUES
     Tournage sur bois  

Mercredi 24 juillet - Découverte du tournage sur bois, des outils et des essences de bois.  

À partir de 14h30 : déambulation et visite du musée des maquettes agricoles.  

De 15h à 17h : démonstrations et initiations avec Thomas Petitfrère, menuisier tourneur sur bois 

   Sculpture sur bois  

Mercredi 30 octobre - Découverte de la sculpture sur bois et des outils.  

À partir de 14h30 : déambulation et visite du musée des maquettes agricoles.  

De 15h à 17h : démonstrations et initiations avec Michel Hellard, sculpteur et membre de l’association 

Esquisse et Trace. 

   Musée des maquettes agricoles d’Albert Sevestre  

Centre Culturel communautaire « Les Digitales » 56220 Caden 

Ouvert du 15 mars au 7 décembre 2024 du mercredi au samedi et le 1er dimanche de chaque mois de 14h30 

à 18h. Entrée libre et gratuite (pour la visite du musée et les mercredis thématiques) Accueil des scolaires et 

groupes (jeudi et vendredi)

Apprendre les secrets
du métier

Cette année  
les métiers  

du bois seront  
à l’honneur !  
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   D U  5  J U I L L E T  A U  2 1  S E P T E M B R E 
"Dentelle métallique" 
Cédric Verdure 

Sculptures à découvrir sur une partie du circuit de randonnée  

du Grand Val à Caden. Vernissage de l’exposition le vendredi  

5 juillet à 18h 

Centre culturel Les Digitales (Caden) - Entrée libre et gratuite

  D I M A N C H E  7  J U I L L E T 
"Dentelle Métallique : Balade d’inauguration" 
14h30 - Centre culturel Les Digitales (Caden) - Gratuit - tout public

  M E R C R E D I  2 4  J U I L L E T 
Mercredi thématique au musée :  
Tournage sur bois 
Musée des maquettes agricoles d’Albert Sevestre.  

À partir de 14h30 : déambulation et visite du musée des 

maquettes agricoles. De 15h à 17h : Démonstrations et initiations 

avec Thomas Petitfrere, menuisier tourneur sur bois 

De 14h30 à 18h -  Les Digitales (Caden) - Entrée libre et gratuite

   M A R D I  6  A O Û T 
Conférence-échange Land Art 
Avec Karen Raccah, artiste plasticienne 

Sur une partie de la balade artistique « Dentelle Métallique » 

10h30 - Les Digitales (Caden) 

Gratuit - tout public, à partir de 8 ans (moins de 12 ans 

accompagnés) Réservation au 02 97 67 14 59  

ou lesdigitales@qc.bzh

  S A M E D I  7  S E P T E M B R E 
Les contes aquatiques 
Partagez un moment ludique avec votre enfant  

de 6 mois à 4 ans. 

De 10h à 12h -  Piscine Beau Soleil (Questembert)

  S A M E D I  2 1  S E P T E M B R E 
Journées Européennes du Patrimoine 
Après-midi des savoir-faire et des arts manuels en partenariat 

avec les associations et professionnels accueillis aux Digitales 

De 14h30 à 18h - Les Digitales (Caden) - Entrée libre et gratuite

  V E N D R E D I  2 7  S E P T E M B R E 
Soirée de présentation de saison 
Présentation de la programmation culturelle 2024 - 2025 

20h30 - l’Asphodèle (Questembert) 

Entrée libre et gratuite (dans la limite des places disponibles)

  D U  1 1  O C T O B R E  A U  7  D É C E M B R E 
Exposition "Bretagne stylisée" 
Soisik Oger Le Goff 

Peinture sur huile 

Centre culturel Les Digitales (Caden) - Entrée libre et gratuite

  D U  1 4  A U  2 6  O C T O B R E 
Festival La Petite Tournée 
Programme détaillé à venir sur www.questembert-communaute.fr

  D U  2 8  O C T O B R E  A U  9  N O V E M B R E 
Quinzaine de la parentalité 
Programme détaillé à venir sur www.questembert-communaute.fr

  M E R C R E D I  3 0  O C T O B R E 
Mercredi thématique au musée :  
Sculpture sur bois 
Musée des maquettes agricoles d’Albert Sevestre 

À partir de 14h30 : déambulation et visite du musée des maquettes 

agricoles. De 15h à 17h : Démonstrations et initiations avec Michel 

Hellard, sculpteur et membre de l’association Esquisse et Trace 

De 14h30 à 18h - Les Digitales (Caden) - Entrée libre et gratuite

du second semestre
Les rendez-vous communautaires

Les contes aquatiques

Exposition "Bretagne stylisée" 

À noter

AG E N DA
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Vie D E S  É CO L E S

À quelques mois du début des Jeux de Paris 2024, tous les 
élèves de l’école ont travaillé cette année scolaire autour et 
pour les JO. 
Un relais de la flamme entre les deux écoles a été organisé 
par la municipalité.
Dans le cadre de la SOP, Patricia Picot, escrimeuse 
handisport, et Cléo Renou, nageuse en sport adapté, ont 
participé aux olympiades organisées pour les deux écoles. 

L A  LU N E  V E RT EL A  LU N E  V E RT E
É CO L E  P U B L I Q U E

Les classes de la grande section au CM2 ont bénéficié 

de séances d’escrime, dispensées par le cercle d’escrime 

Vannetais. Ce sport permet d’allier finesse, concentration et 

respect. Ce cycle s’est achevé par une rencontre inter-écoles 

pour les plus grands. 

Escrime

Les élèves du CE1 au CM2 ont participé à une semaine de 

classe découverte sur le milieu marin, à l’île d’Arz. Cela a été 

l’occasion de découvrir le littoral de proximité, de pratiquer la 

voile et de se déplacer à vélo. 

Classe découverte à l’île d’Arz

Les CP et CE1 ont appris 

à panser leur poney 

dans les stabulations, 

puis ensuite à le mener 

au pas. Certains se sont 

même essayés au trot.

Pratique du poney 
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En mai, les élèves des moyenne et grande sections ont 

participé à une activité de découverte du hérisson. Grâce à 

Thomas, l’animateur nature, ils ont appris ce que mangent ces 

petites bêtes et ont poncé, coupé, vissé, cloué pour fabriquer 

un abri à hérissons qui sera placé dans le jardin de l’école.

Nature et découverte

  Les classes ont participé au Prix des Incorruptibles.  

   Les CP, CE1 et CE2  ont terminé leur cycle « natation » à 

la piscine de Questembert. Certains ont obtenu leur pass 

nautique.  

   Les CM2 ont été sensibilisés aux gestes de premiers 

secours. 

   La soirée « portes ouvertes » en mars dernier a donné 

l’occasion aux élèves de faire la visite guidée de leur école 

et de présenter des saynètes.

   Les CM2 ont participé aussi à un tournoi sportif dans le 

cadre de la liaison école-collège. 

   La visite du Salon d’art et la participation au salon 

du livre avec l’intervention d’auteurs au sein des 

classes ont été très appréciées. 

Projets reconduits

   Sorties au château de Suscinio et Parcours à Celt’ Aventures 

pour les maternelles 

   Le cross de l’école autour de l’étang 

   La rencontre chorale inter-école  pour les élèves de CP, CE1 

et CE2 à la salle Le Verger 

   Le passage de la flamme olympique à Rochefort-en-Terre 

   Le bal breton organisé au Cube avec l’école de Lauzach. 

Projets de juin

De beaux projets réalisés
tout au long de l'année

ANNÉE SCOLAIRE 2024/2025

La directrice, Magali Brient, se tient à la disposition des familles qui 

souhaitent inscrire leur(s) enfant(s) pour la rentrée de septembre 2024. 

Se munir du livret de famille. 

Pendant les vacances d’été, il est possible de déposer sa demande 

d’inscription en mairie. 

À partir du vendredi 30 août, il est possible de contacter l’école  

par mail à l’adresse suivante : ec.0560677g@ac-rennes.fr

Inscriptions 
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Vie D E S  É CO L E S

S A I N T  T H U R I AUS A I N T  T H U R I AU
É CO L E  P R I V É E

Une nouvelle année scolaire se termine. Durant celle-ci, les 
élèves de l’école Saint Thuriau ont œuvré sur de multiples 
projets, à commencer par notre thème d’année : le cirque ! 
Ils ont ainsi réalisé une semaine de cirque, du 25 au 29 mars, 
avec la compagnie RITZ. Chaque élève a pu s’essayer sur 
l’ensemble des activités proposées avant d’en choisir une 
à réaliser pour le spectacle du vendredi soir. Et quel show !  
Les élèves ont donné le meilleur d’eux-mêmes pour 
présenter leur numéro devant leur famille. 

Dans la continuité de notre thème d’année, les élèves ont 

présenté durant les cinq assemblées d’élèves leur travail sur 

les différentes thématiques du cirque. C’est ainsi que nous 

avons pu découvrir : 

  De nombreux chants sur le cirque 

  Des œuvres réalisées en arts visuels 

   Un journal de classe retraçant notre semaine de cirque 

réalisé et écrit par les CM

  Des lectures d’albums par les CE1-CE2

Et beaucoup d’autres activités, qui nous ont aidés à connaître 

davantage ce monde ! 

Les assemblées d’élèves 

En plus d’avoir développé leurs compétences dans les arts du 

cirque, les élèves ont découvert beaucoup d’activités sportives. 

   De l’escrime pour les élèves de la GS au CM2 au cours de 

six séances avec le cercle d’escrime de Vannes. Une très 

belle découverte. 

   Des rencontres sportives sur le thème des JO : chaque 

classe a pu rencontrer les élèves des écoles privées du 

secteur le temps de rencontres sportives. A Berric, nous 

avons accueilli les rencontres sportives des cycles 1 et 3.

   Des découvertes d’autres activités : du kin-ball avec 

l’UGSEL Morbihan pour les élèves de cycle 2, du  

basket-ball avec le club de Berric, du trail avec l’association 

Verda Trail, temps de rencontre sur les JO avec Jean-François  

Le Métayer pour les élèves de CM. 

Une année sportive ! L’année des JO
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L’équipe OGEC remercie tous les bénévoles, les 

propriétaires et tous les autres acteurs, qui ont 

œuvré pour la réussite de la seizième édition de 

la randonnée « Cartable sur l’dos », malgré une 

météo maussade cette année... Sans l'aide

précieuse de tous les bénévoles, ce bel évènement 

ne serait pas réalisable ! Merci à vous. 

L’équipe OGEC vous invite d’ores et déjà à 

réserver votre soirée du samedi 5 octobre 2024 

afin d'assister au spectacle humoristique de

« Paulo » à la salle culturelle Le Verger. Toutes les 

informations sur la page Facebook de l’OGEC :  

« Ogec Saint Thuriau Berric ». 

OGEC

Dans le cadre du CEC (Conseil École Collège), nous avons 

participé à des projets communs entre écoliers et collégiens 

(collège St Joseph-La Salle de Questembert). Les élèves de la 

TPS au CP ont participé au projet « chorale », pour chanter 

tous ensemble lors des illuminations de Questembert début 

décembre. Les élèves du CE1 au CM2 ont participé à la 

semaine des langues avec beaucoup de petits défis anglais !

Des projets éducatifs

Tous les élèves de l’école se sont rendus le jeudi 4 juillet à 

Nantes, pour découvrir les Machines de l’île. Un temps 

convivial pour clore cette riche année scolaire

Une sortie scolaire 

L’année scolaire se termine à peine que déjà, la prochaine se 

prépare. Une année qui annonce du renouveau et de beaux 

projets. 

   Un peu de changement dans l’équipe enseignante : suite 

au départ en retraite d’Isabelle Levraud, enseignante 

en maternelle, Chloë Bolzec reprendra la classe des  

TPS-PS-MS. Nous accueillerons donc une nouvelle 

enseignante en classe de CM : il s’agit d’Anne-Laure 

Kerviche qui arrive de l’école privée du Guerno. 

   Les élèves des niveaux CE2-CM1 et CM2 réaliseront leur 

voyage scolaire au printemps 2025. 

   Plusieurs travaux sont à l’étude pour améliorer les locaux de 

l’école : un projet de rénovation des préaux et de la cour 

élémentaire est en cours d’élaboration. 

Les inscriptions pour l’année 

scolaire 2024-2025 ont débuté. 

Il reste des places dans nos 

classes. Les inscriptions sont 

encore possibles jusqu’à 

la fin août. Chloë Bolzec 

est disponible jusqu’à la  

mi-juillet et à partir de la  

mi-août pour répondre à vos 

questionnements et pour vous 

faire visiter l’école. 

De beaux projets 2024/2025 

Vous pouvez contacter  
la cheffe d’établissement,  

à l’adresse e-mail suivante : 
eco56.stth.berric@

enseignement-catholique.bzh

Pour suivre toute l’actualité  
de l’école, aller suivre 

notre page Instagram : 
ecolesaintthuriau

Une année qui annonce du renouveau
et de beaux projets 37



La saison des U8/U9 de 

Berric a été marquée par 

plusieurs événements clés 

et des progrès significatifs 

pour les jeunes joueurs.

La catégorie U6/U7 n’a pas 

participé aux matchs cette 

saison, mais seulement aux 

entraînements le mercredi  

après-midi.

VOICI UN RÉSUMÉ DE LA SAISON :
1.  Entraînements réguliers : les séances d'entraînement ont 

eu lieu chaque semaine, axées sur le développement des 

compétences techniques de base, la compréhension du jeu 

et le travail d'équipe.

2.  Plateaux : les jeunes ont participé à plusieurs plateaux, 

offrant une précieuse expérience de jeu et de compétition.

3.  Développement individuel : chaque joueur a montré des 

progrès notables en termes de technique, de tactique et de 

confiance sur le terrain.

4.  Esprit d'équipe : l'accent a été mis sur l'importance de l'esprit 

sportif, du respect des adversaires et de la camaraderie 

entre coéquipiers.

5.  Encadrement et soutien : les entraîneurs et les parents ont 

joué un rôle crucial en fournissant un soutien constant et en 

créant un environnement positif pour les enfants.

En résumé, la saison des U8/U9 de Berric a été très 

enrichissante, avec une belle progression des joueurs tant 

sur le plan individuel que collectif. Les enfants ont non 

seulement amélioré leurs compétences footballistiques mais 

ont également appris des valeurs importantes grâce au sport. 

La saison de football des jeunes U10/U11 de l'ASBL a été très 

réussie. L'équipe a montré une nette progression tout au long 

de l'année, grâce à l'engagement et à l'enthousiasme d'une 

nouvelle équipe d'encadrants. Les joueurs ont travaillé dur, 

améliorant constamment leurs compétences et leur cohésion 

sur le terrain.

Le point culminant de la saison a été le match contre Damgan. 

Les jeunes étaient non seulement performants, mais aussi 

heureux de jouer, ce qui a créé une ambiance formidable. Leur 

gentillesse et leur esprit d'équipe ont été très appréciés par les 

encadrants, qui ont pris beaucoup de plaisir à travailler avec 

eux tout au long de la saison.

ASBL foot

Les jeunes U12/U13 formaient 2 équipes cette saison avec 

la participation de joueurs de Muzillac et Damgan, une 

progression également intéressante tout au long de l’année

Le groupement Pays de Muzillac est représenté par 5  

communes (ASBL, Muzillac, Damgan, Noyal-Muzillac, Le Guerno),  

4 catégories le représentaient cette saison (U14, U15, U17, U18). 

Les entraînements et matchs se sont déroulés sur ces 5 

communes.

ÉQUIPE DU GROUPEMENT JOUANT À BERRIC :
"Félicitations à ce groupe U15 (17 joueurs) pour cette saison 

réussie grâce à leur implication autant à l'entraînement qu'au 

match. Ce fût un plaisir, pour Sylvain et moi, d'encadrer cette 

équipe, cette année. Hâte de les retrouver au mois d'août pour 

une nouvelle saison pleine de promesses. Tout nouveau joueur 

souhaitant intégrer ce groupe sera le bienvenu. Enfin merci à 

Guillaume et Vince pour l'arbitrage à domicile. Indispensable et 

précieux pour nous les dirigeants." 

Christian 
Déception concernant les deux groupes seniors puisque, 

défaite lors du dernier match à Sérent, l’équipe A se trouve 

rétrogradée en division 3. 

Cette année encore, notre équipe de jeunes vétérans a 

démontré toute l'étendue de son talent. Elle a offert aux 

nombreux spectateurs présents le dimanche matin sur les 

bords du terrain, un jeu collectif léché et plaisant à voir. Malgré 

une mise en route difficile et des débuts de matchs en notre 

défaveur, les joueurs ont su trouver les ressources suffisantes 

pour renverser et gagner des matchs que nous avions souvent 

l'habitude de perdre les années précédentes. Cette dynamique 

de victoire participe, aujourd'hui, à la bonne ambiance du 

groupe et à l'envie quasi unanime de rempiler l'année prochaine.

Partant du constat qu’il leur est difficile de maintenir l’activité 

football, notamment à cause de la pénurie de dirigeants, les 

clubs de football de Berric-Lauzach et Damgan-Ambon ont 

décidé de fusionner.

Grâce à cette décision, les joueurs des quatre communes vont 

pouvoir continuer à pratiquer leur sport favori en pérennisant les 

équipes seniors et jeunes, ce qui constitue l’enjeu majeur retenu. 

À terme, le club espère pouvoir afficher des ambitions sportives 

plus élevées.

La mutualisation des équipements permettra une rotation sur les 

terrains de Berric et Damgan, en particulier en période hivernale.

Pour les jeunes, l’objectif recherché est de constituer une équipe 

dans chacune des catégories. Pour les plus anciens il est, en 

conservant initialement au moins deux équipes seniors, d’en 

disposer à terme de trois et d’une équipe vétérans.

Ce nouveau club s’appellera US AL Berric-Damgan.

La municipalité lui souhaite pleine réussite et l’assure de son 

soutien sans faille.

L’ASBL et le club
Damgan Ambon fusionnent

Vie AS SO C I AT I V E

S PO RTS
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Le club Elan Basket Berric 

Lauzach a clôturé sa saison 

2023/2024 par un tournoi 

de familles et un pique-

nique convivial. Encore une 

saison riche sportivement 

et humainement. 

Toutes nos équipes ont pu 

pratiquer le basket dans la 

joie et la bonne humeur en 

rencontrant les autres clubs. 

10 enfants ont découvert la 

pratique du baby basket le mercredi matin.

Le samedi 24 février, a eu lieu notre soirée tartiflette à la salle 

Le Verger à Berric, encore une très belle réussite et un grand 

merci à nos nombreux bénévoles, ce qui a permis de servir 300 

repas.

Pour les équipes jeunes le championnat s’est déroulé jusqu’à 

fin mai. 

Nos U9 filles et garçons se sont vu offrir de nouveau jeux de 

maillots avec l’entreprise Guillo TP à Brech

Notre effectif loisir homme a doublé cette saison avec 12 

licenciés. Ils ont pu jouer leur premier match amical contre 

Questembert devant de nombreux supporters. Pour la saison 

prochaine nous espérons encore plus de matchs amicaux.

N’hésitez pas à venir les rejoindre le vendredi de 21h à 22h30.

Vous pouvez nous rejoindre sur le groupe Instagram : ebbl_

Un grand merci à tous les bénévoles pour cette saison ainsi 

qu’aux commerçants qui nous soutiennent :  Le bar Le Bol 

D’or, l’épicerie le Panier 

Berricois et la boulangerie 

Le Fournil de Lauzach.

N’hésitez pas à nous 

contacter pour plus 

informations :

Carine Roussel secrétaire : 

carine.ebbl@orange.fr ou 

Erwan Le Jallé président : 

erwan.lejall@gmail.com

Elan Basket Berric Lauzach

Fonctionnant depuis un 

an, l’école de handball de 

Berric est ouverte à tous les 

enfants de Berric, Lauzach 

et des alentours, garçons 

et filles, de 5 à 10 ans. 

Des séances découverte 

auprès des CP, CE1 et CE2 des écoles de Berric et Lauzach 

se sont déroulées en juin et d’autres auront lieu en septembre 

(Lune Verte).

Cette antenne berricoise du club de Questembert organise 

une séance hebdomadaire le mardi après l’école, de 17h à 

18h, accueil à partir de 16h45 au complexe sportif de Berric. 

L’adhésion permet également l’accès aux séances ayant lieu 

à Questembert.

Pour tous renseignements, contactez-nous par mail à 

hbcrk56@gmail.com, ou bien par téléphone auprès de notre 

secrétaire général M. Priem au 0676696512.

Nous serons présents au forum des associations à la rentrée.

Handball

Nous organisons  
pour la saison 2024/2025  

3 permanences pour les inscriptions 
dans le hall de la salle  

de sport de Berric : 
 Vendredi 5 juillet de 17h à 19h
 Samedi 27 juillet de 10h à 2h
 Samedi 24 août de 10h à 12h. 

Nous serons également présents  
au forum des associations  

pour la nouvelle saison.

Verda trail Berric

L’édition 2024 de la Verda 

Trail fut pleine d'émotions en 

hommage à nos amis Gilles 

et Anthony, deux figures de la 

Verda, deux figures de Berric 

décédées en décembre 2023.

Ce sont, cette année plus de 

800 coureurs venus des 4 coins de la Bretagne et même plus 

encore qui ont foulé les beaux et gras chemins de Berric, 

Sulniac et La Vraie-Croix. Quatre circuits étaient proposés 

cette année avec le vendredi soir un 8km de nuit et le samedi 

un 10km, un 19km et un 35km, sans oublier la course pour les 

enfants dans l'après-midi.

Malgré les conditions capricieuses, les passages dans la 

boue, les ruisseaux et les tunnels ont été appréciés par les 

coureurs... Cette édition n'aurait pas pu avoir lieu sans l'aide 

si précieuse de nos 160 bénévoles et des propriétaires qui 

nous ouvrent leurs terrains pour le passage de nos coureurs.  

Le soutien sans faille de l'ensemble de nos partenaires nous a 

permis également d'assurer une belle édition.

Une partie des bénéfices a été reversée à l'association  

« Contre le Cancer, j'Y Vais » qui aide la recherche pour la 

lutte contre le cancer.

Nous pouvons déjà  

vous annoncer que  

la 13ème édition aura lieu 

les 4 et 5 avril 2025.

restera gravé
dans nos mémoires

Ce week-end
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Une belle année qui arrive bientôt à son terme. Nous tenons à exprimer notre 

profonde gratitude à tous les enfants et adultes qui nous ont fait rêver au spectacle 

de danse et de parkour du 1er juin dernier. Nous espérons que vous avez apprécié 

chaque moment de cette soirée autant que les professeurs Anne-Laure Botherel et 

Yves Bozec ont apprécié la créer pour vous, élèves, familles et amis. Votre présence, 

plus que nombreuse avec plus de 250 entrées, et votre soutien sont la clé de la 

réussite de cet évènement mémorable.

Merci aux anciennes et nouvelles bénévoles de l’association dont le badminton pour 

votre aide. Si vous souhaitez nous rejoindre dans l’association, n’hésitez pas à nous 

contacter à : fsc56230@gmail.com

VOUS CHERCHEZ UNE ACTIVITÉ SPORTIVE POUR VOUS 
OU VOS ENFANTS ? 
Nous vous proposons de la danse, du parkour, du badminton et de la zumba.  

Pour la danse modern/jazz, c’est les lundis (hors vacances scolaires) de 16h45 

à 20h30. Pour la zumba, c’est aussi les lundis de 20h30 à 21h30 (hors vacances 

scolaires). Pour le parkour ou l’art du déplacement, c’est les mercredis (hors vacances 

scolaires) de 9h à 16h30. Pour le badminton, c’est les jeudis de 19h à 22h.

N’hésitez pas à nous suivre :

  FSC Berric-Lauzach    fsc.berriclauzach

Pour la 3ème année consécutive, le club sera 

représenté aux championnats du monde qui auront 

lieu du 15 au 20 octobre en Italie sur le site olympique 

de Bardonnechia.

Anthony Le Bouquin, Président du club, et son chien 

Pagga s’aligneront sur la ligne de départ après leur 

5ème place aux championnats de France.

Ils représenteront la France pour la 3ème fois en 3 ans, 

une belle récompense qui vient démontrer tout le talent, le travail et surtout la complicité 

et le plaisir qui les relient lors des compétitions, mais également au quotidien.

2024 est également une année d’élection au sein de la Fédération Française des Sports 

et Loisirs Canins (délégataire auprès du ministère des sports).

La liste Horizon 2026 (qu’Alexandre Torres, vice-Président, a intégrée), prendra le relais 

du comité de direction actuel. L’objectif sera de continuer de développer, structurer, 

professionnaliser… La fédération est toujours en forte croissance avec plus de 130 

compétitions sur toute la France.

Le club continue au niveau régional et national de briller par ses résultats grâce à ses 

sportifs à 4 pattes, tant chez les femmes que chez les hommes.

Le respect, la complicité, la loyauté, le plaisir partagé... restent au cœur des valeurs 

du club. N’hésitez pas à venir nous rejoindre pour vous amuser, venir tester avec votre 

binôme !

Contact : teamcanicross56@gmail.com

L’ensemble de l ’équipe vous souhaite un bel été !

Foyer Socio Culturel Berric-Lauzach

Team Canicross 56

De nouveau aux championnats
du monde
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Merci cher public !

Vie AS SO C I AT I V E

D I V E R S

En janvier et février 

derniers, nous avons pris  

grand plaisir à jouer 

la comédie « Les deux 

vierges » de Bricaire et 

Lassaygues devant vous 

à Lauzach. Nous avons 

même eu la surprise d’un spectateur un peu particulier :  

le petit-fils de l’un des auteurs, ému que soit jouée une pièce 

de son grand-père qu’il n’avait jamais eu l’occasion de voir !

Grâce au succès de cette pièce nous avons pu remettre 

deux chèques de 1000€ chacun aux associations « Rêves de 

clowns » qui apporte un peu de gaîté aux enfants hospitalisés 

et VML (Vaincre les Maladies Lysosomales) dont une famille 

active habite Saint-Nolff. Une somme de 453€ a également 

été répartie entre les écoles au prorata des places vendues 

par leur intermédiaire.

L’AG qui s’est tenue en avril a été l’occasion de fixer les dates 

des prochaines représentations qui auront lieu à la salle  

Le Verger à Berric, comme toujours le dernier week-end de 

janvier et le premier de février soit les 24, 25 et 26 janvier 

2025 et les 31 janvier, 1er et 2 février 2025.

Pause Comédie

Vous savez peut-être déjà que MégoCycle, le petit dernier de Tricycle... (mais 

oui c’est bien ça...  l’asso qui trie les plastiques) s’investit dans une nouvelle 

activité de collecte de mégots. 

Avez-vous maintenant repéré les trois nouveaux cendriers qui ont été installés 

à Berric ? Allez, je  vous aide… Près de l’entrée du cabinet médical, à la buvette 

du terrain de foot et à l’entrée de la salle Le Verger. Tous les mégots qui y 

seront déposés, auront la chance d’être recyclés. Merci surtout de ne pas y 

déposer autre chose, ces cendriers ne sont pas des poubelles ! 

La nouveauté, c’est que nous vous invitons à y déposer les mégots que vous 

aurez soigneusement mis de côté chez vous… Ils seront ainsi recyclés et 

éviteront de polluer durablement... 

Tricycle

JANVIER : 

⬥    Comme chaque année, nous avons fêté les « Rois et 

Reines » autour de bonnes galettes.

FÉVRIER : 

   Assemblée Générale suivie d’un repas puis d’un diaporama 

retraçant l’année 2023.

MAI :

   Lors de la réunion mensuelle, nous avons fêté les 90 ans des 

jumeaux, Denise et Roger. 

   Journée visite de la Centrale Thermique de Cordemais, puis 

croisière le long des rives ligériennes où l’on a pu admirer 

les infrastructures portuaires : gigantisme des paquebots, 

grues, méthaniers, porte-conteneurs. 

JUIN :

   Réunion mensuelle avec repas pour fêter les vacances d’été.

   Déjeuner-spectacle « Fête de la Langoustine » à La Porte du 

Golfe à Muzillac. Les années « Age tendre ».

Club les Jonquilles

Une innovation de 2023, 
l’achat de « doudounes » 

qui vous permet d’identifier 
l’ensemble des membres de 
la troupe car comme nous le 
soulignons, la troupe, ce ne 

sont pas que des comédiens, 
heureusement qu’une joyeuse 
bande de bénévoles apporte 

sa contribution ! 

Si vous désirez  
participer à nos activités, 
vous êtes les bienvenus !

Marie-France Strat
02 97 67 72 10

mfstrat56@gmail.com

Démarrons ensemble à Berric
un geste citoyen… 

  Un mégot met 12 ans à se décomposer.  

   Un mégot contient 2500 substances dont certaines terriblement polluantes comme l’acide 

cyanhydrique, la naphtalène, la nicotine, l’ammoniac, le cadmium, l’arsenic, le mercure…   

ainsi que des matières plastiques.  

  Un mégot pollue jusqu’à 500 litres d’eau (une baignoire contient environ 200 litres d’eau) 

Alors n’hésitez pas à utiliser ces nouveaux cendriers pour continuer à prendre soin de notre belle planète !

Le saviez-vous ?
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21 septembre 2024 : le retour du concert gourmand 

épicurien de la Vache Folle, pour sa septième 

édition ! Eh oui déjà 7 concerts organisés dans 

notre belle salle... Comme les années précédentes, 

nous gardons notre principe : du Rock et de la 

gourmandise.

CETTE ANNÉE, AU PROGRAMME MUSICAL : 

⬥    Les Monty Picon (Rennes)

Un combo rythmique résolument rock, une lourde section cuivre aux allures de péplum, et un banjo aux arômes de western. Tel est 

l’arsenal qui depuis dix-sept ans vadrouille sans relâche de Brest à Berlin, en passant par Bayonne et Bruxelles… Quatre albums 

avec le dernier opus « Le sens de l’envie » sorti en 2019, un Live, un Best of, plus de 1 000 shows en festival, en rue ou en café-concert. 

Monty Picon en bon héritier de la Mano Negra et des Monty Python, dégage sur les planches une énergie contagieuse et jubilatoire 

et s’inscrit sur la scène actuelle française comme un des groupes les plus atypiques. De l’âme, du cœur, de l’électricité, des guitares, 

des cuivres et du piston. 2024 se place déjà comme l’année de l’ivresse et de la transpiration. Une chose est sûre, ces enfants 

terribles ont toujours le diable au corps.

Et nos deux locaux : 

⬥   Charleen (Vannes) 

Un power trio, en mode pop rock français 

où la complicité règne par une amitié de longue date. À eux trois, ils offrent un son brut et puissant 

sur des textes en français dans un univers où se mêlent poésie et réalisme brut ! Le choix évident 

du trio avec un batteur-chanteur confère à leurs compositions une efficacité accrue et mémorable. 

Charleen va à l'essentiel d'un rock parfois teinté de pop ou de folie déjantée, le tout dans un seul 

but : prendre du plaisir et en donner ! À écouter, mais surtout à vivre en live, car c'est là que tout 

se joue ! Petit plus 2024, la signature avec l’éditeur Lalouline et le travail avec Anahata Production 

pour la sortie sur toutes les plateformes de leurs 5 titres, avec en prime, un clip sur le morceau 

Dragon, accompagné d’un court métrage. 

⬥   Babachagg 

L’ambition aujourd’hui des quatre musiciens est de produire du son qui ressemble à leur alliance ! 

Le temps qui passe, les difficultés des relations humaines, de l'histoire mais aussi de la passion 

pour chaque élément. Les choses de la vie… bonnes et moins bonnes… sont aussi à l’ordre du 

jour. Avec Babachagg on navigue du rock au métal en passant par le funk pour finir sur les solos 

de Titi… L’arrivée de JP à la batterie début 2024 vient ouvrir de nouveaux horizons sonores !  

Une nouvelle complicité au service du son Baba !

⬥   Coté gourmand

Encore cette année, une belle programmation, avec de la charcuterie, des frites maison, un sandwich chaud original, des huîtres, 

des bières locales, du vin.. bref de quoi faire plaisir à tout le monde. Un conseil, ne mangez pas avant de venir, on a tout sur place !

La vache folle

Encore cette année,
une belle programmation !

Renouvellement des portes
ouvertes de la chapelle

Samedi  
21 septembre 2024,  
ouverture des portes  

à 19h30
15€ en prévente    

18€ sur place 

Billets en vente  
dès le 1er juin 2024  

sur le site de  
weezevent

Portes ouvertes  
estivales 

Tous les jours  
de 10h à 18h 
du 10 juillet  
au 25 août

associationlavachefolle@orange.fr

  CONCERT EPICURIEN AVF

Afin de répondre aux souhaits de nombreux 

Berricois, randonneurs sur la boucle et 

touristes de passage les membres du comité 

ont décidé de renouveler l’ouverture des 

portes de la chapelle Notre-Dame-des-Vertus.

Comité Chapelle Notre-Dame des Vertus
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associationlavachefolle@orange.fr

  CONCERT EPICURIEN AVF

2022 était une très belle 

année mais 2023 est 

encore meilleure car la 

population berricoise et les 

alentours ont à nouveau 

répondu présents à cette 

édition.

Merci à tous d’avoir participé à ce Téléthon. Au niveau du 

département, la collecte a été à nouveau exceptionnelle,  

374 367 euros collectés au global dont 4 252,70 euros pour 

le Berrithon. Une très belle somme pour Berric.

Merci à tous les bénévoles sans qui nous ne pourrions 

faire cela, et merci à toutes les personnes qui sont venues 

donner de leur temps dans l’après-midi pour faire vivre 

cette journée au rythme des balades tracteurs, camions, 

quad, pocket bike...

Afin de continuer dans cette lancée, l’équipe du Berrithon 

vous attend nombreux pour l’édition 2024 qui aura lieu le 

samedi 30 novembre. N'hésitez pas déjà à bloquer cette 

date… Rappelez-vous que si le téléthon ne dure qu’une 

journée, la maladie c’est pour la vie !

Toujours autant d'animations tout au long de la journée, 

avec notre traditionnel lâcher de ballons et un excellent 

repas en dansant pour finir la soirée. Si vous souhaitez être

bénévole, n'hésitez pas à vous faire connaître.

Géraldine Cadoret

06.99.56.50.76 - leberrithon@gmail.com

  Le berrithon

Berrithon

La troisième édition 
aura lieu du  

7 au 15 juin 2025  
avec un grand 

pastelliste venant  
des États-Unis.

Nous vous attendons 
aussi nombreux !

Art du pastel en France vient de terminer 

la deuxième édition de son exposition 

internationale de pastels à la salle Le 

Verger avec 47 artistes internationaux aux 

côtés d’une Maître Pastelliste française 

Dominique Houard. Le public a pu 

découvrir divers univers peints avec ce 

magnifique médium.

Les ateliers de pastel sec pour adultes reprennent à la rentrée, à partir de 

début octobre 2024,  les vendredis. Si des demandes pour les adolescents à 

partir de 12 ans se présentent, un cours pourra être mis en place le mercredi 

après-midi. Sous réserve d’un nombre de participants suffisant.

Pour les précisions sur les inscriptions, horaires, tarifs, contact : 

sylvie.poirson@laposte.net.

Stages également planifiés les week-ends. Le prochain est prévu les 14 et 15 

septembre. Places disponibles.

www.artdupastelenfrance.fr

secretariat@artdupastelenfrance.fr 

Art du pastel en France

Nous souhaitons un très bel été à tous et au plaisir 
de se retrouver à la rentrée !

Merci à tous d’avoir
participé à ce Téléthon
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Association Communale de Chasse Agréée (ACCA)

L’ACCA de Berric regroupe une quarantaine de chasseurs 

originaires de la commune et des environs. Ils y prélèvent 

chaque année du petit et du grand gibier.

La chasse y est pratiquée « devant soi », au petit gibier, c’est 

à dire seul ou à trois chasseurs au maximum aidés de leurs 

chiens « d’arrêt » pour les oiseaux ou « courants » pour les 

lièvres et rares lapins. En outre, le grand gibier est chassé lors 

de battues organisées pour l’ensemble des chasseurs.

En France en général, et dans le Morbihan en particulier, 

les dégâts de sangliers connaissent une explosion : ils ont 

quasiment doublé dans le département entre les saisons  

2022-2023 et 2023-2024 ! Les agriculteurs qui les subissent 

sont indemnisés par les seuls chasseurs, comme le veut la loi.

En application des accords signés en 2023 par la Fédération 

nationale des chasseurs et son ministère de tutelle qui visent 

notamment à réduire de 20 à 30% en trois ans ces dégâts de 

sangliers, un effort particulier est fait pour protéger les cultures.

C’est ainsi que, pour la première fois cette année, des 

affûts seront montés à proximité des parcelles « à risque ».  

Des chasseurs isolés pourront ainsi être aperçus et des coups de 

feu entendus dans la campagne dès à présent, en particulier de 

bonne heure le matin et tard en soirée, les affûts étant autorisés 

de une heure avant le lever du soleil jusqu’à une heure après 

son coucher.

Les dégâts de sangliers
connaissent une explosion

"Depuis 1997, la commune de Berric fait appel aux piégeurs 

pour limiter la population de ragondins qui pullule dans 

les étangs et les cours d’eau et dont les galeries causent 

d’importants dégâts aux digues et aux rives.

Au cours de la campagne de piégeage intensif qui s’est 

déroulée de la mi-mars à la mi-avril ce ne sont pas moins 

de 102 ragondins qui ont été capturés dont 12 autour du 

seul étang de Berric ! Cette campagne a été réalisée par six 

piégeurs qui ont installé leurs cages en différents endroits 

de la commune.

Le piégeage est effectué sous l’égide de la FDGDON 

(Fédération Départementale des Groupements de Défense contre les Organismes Nuisibles), 

laquelle intervient également notamment pour détruire les nids de frelons asiatiques.

Le piégeage est une activité indispensable pour la régulation des espèces susceptibles 

d’occasionner des dégâts (ESOD). C'est d’une part une activité nécessaire du point de vue 

sanitaire afin de prévenir des maladies telles que la rage, la leptospirose ou l'échinococcose, 

qui peuvent être mortelles pour l’Homme, et d’autre part pour limiter les dégâts sur les cultures, 

les basses-cours ou, en l’occurrence, les digues et rives.

L’acronyme ESOD a remplacé le terme « nuisible » car le renard, par exemple, n’est pas toujours 

nuisible : il est utile quand il mange les mulots dans les champs, mais devient indésirable 

quand il tue les poules. Les piégeurs doivent suivre une formation préalable et sont ensuite 

agréés par le préfet.

À Berric, huit piégeurs agréés agissent pour réguler les populations d’ESOD. Ils peuvent 

intervenir au profit des particuliers. Pour les contacter, il convient d’appeler la mairie."

Marcel Lorho

Les piégeurs doivent suivre
une formation préalable

Association Départementale des Piégeurs Agréés du Morbihan (ADPAM)
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Comite de Jumelage Berric / Münster-Sarmsheim

À l’occasion du grand week-end de l’Ascension, la population de Berric a eu le plaisir d’accueillir 

ses amis allemands de Münster-Sarmsheim. Chaque année, les rencontres organisées par les 

deux comités de jumelage font l’objet de grandes réjouissances.

Outre la traversée du Golfe et la poursuite jusqu’à Belle-Île

avec découverte en autocar des sites remarquables que cette dernière abrite, le programme prévoyait également quelques activités 

bucoliques, voire sportives le samedi avant la grande fête organisée à l’occasion du 20ème anniversaire du jumelage. 

Fou rire général lors des petits sketches présentés par les Allemands puis par les Berricoises et Berricois ; soirée dansante animée par 

le groupe FARIEL de Sulniac, tout en dégustant la traditionnelle galette-saucisse, arrosée d’un bon cidre breton.

L’an prochain, lors du week-end de l’Ascension, nos amis allemands nous recevront. Ils réfléchissent déjà aux festivités qu’ils nous 

offriront. Nous ne doutons pas que nous serons nombreux à nous y rendre !

L’amitié, c’est terrible,
cela ne vous lâche pas !

De gauche à droite :  
Jürgen Dietz,  

Maire de Münster-Sarmsheim
Francine Marhinger-Kunz,  

Présidente des amitiés  
franco-allemandes

Michel Grignon, Maire de Berric,
Jacques Ortner,  

Président du comité de jumelage  
Berric / Münster-Sarmsheim
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2024, la France commémore le 80ème anniversaire de la 

Libération. Le Comité Sud Lanvaux du Souvenir Français vous 

rappelle ses missions.

L’éducation à la mémoire est le fondement des valeurs de la République Française.

L’héritage mémoriel commun s’appuie sur des références historiques nationales pour la 

transmission des valeurs de la République : principes de liberté, d’égalité et de fraternité.

La Mémoire et les Lieux de Mémoire prennent toute leur dimension dans la transmission 

de ces valeurs.

Transmettre des valeurs, c’est jeter un pont entre les anciennes générations et les 

jeunes pour aller vers le renouveau, pour innover à partir d’un passé résilient : guerres, 

xénophobie, racisme, refus de l’Autre.

La mise en œuvre par le Souvenir Français d’une réelle politique mémorielle est à diffuser 

aux plus jeunes en priorité, toutes les générations sont concernées par le souvenir pour 

empêcher que l’amnésie, lot du temps qui passe et éloigne des pires moments de notre 

histoire, mène à la résurgence des errements, voire des horreurs du passé.

Parce que la mémoire est à l’image de la flèche du temps, elle a besoin de s’appuyer sur 

des lieux. L’espace mémoriel est aussi important que la chronologie diachronique des 

événements.

Si vous souhaitez nous rejoindre, merci de contacter :

Claude Bossuyt, Président du Comité Sud Lanvaux du Souvenir Français

president.souvfrancais56220@gmail.com

Le Souvenir Français

Les 3 missions du Comité Sud Lanvaux du Souvenir Français  

qui regroupe les 13 communes de Questembert Communauté :

1.  Aucune tombe de « Mort pour la France » ne doit disparaître 

des cimetières communaux. Aucun monument, aucune stèle 

combattante ne doit être à l’abandon.

2.  Aucune cérémonie créée à l’origine pour enraciner le souvenir d’un 

événement historique local ne doit disparaître.

3.  Aucun élève ne doit quitter sa scolarité sans avoir visité au moins 

un site mémoriel combattant et avoir participé au moins à une 

cérémonie patriotique.

Toutes les générations sont 
concernées par le souvenir

VOUS ÊTES NÉS À BERRIC, VOUS Y HABITEZ OU N'Y HABITEZ PLUS,  
VOUS N'ÊTES PAS NÉS À BERRIC MAIS VOUS Y HABITEZ,
VOUS ÊTES NÉS EN 1934 - 1944 - 1954 - 1964 - 1974 - 1984 - 1994 - 2004

Cette invitation vous concerne donc !
Venez nous rejoindre pour nous remémorer de beaux souvenirs,  

faire connaissance, passer un bon moment et faire la fête  

le samedi 5 octobre 2024.

Contactez Jean-François Guillotin au 06 46 60 88 79

À noterI N V I T AT I O N
S A M E D I  5  O C T O B R E  2 0 2 4
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Vie AS SO C I AT I V E

Cette année encore, nous avons organisé :

   La Kermesse de l'école, début juin, avec un très beau spectacle des enfants. 

Les enfants ainsi que les adultes ont pu profiter de tous les différents 

stands : pêche à la ligne, château gonflable, tir au but, enveloppes, etc… 

et surtout un manège ! 

   Notre traditionnel Vide Grenier, sous un magnifique soleil, avec plus de 

300 exposants et autant de visiteurs. Vous avez la possibilité de vous 

restaurer sur place.

   Notre Repas « Bourguignon », préparé par la boucherie TY Breton et avec 

une animation au top par notre célèbre DJ Jean Teck ! Encore une très 

belle soirée où petits et grands ont pu se déhancher au son de nos tubes 

les plus appréciés !

   Quelques ventes additionnelles au cours de l'année (gâteaux "Bijou", 

saucissons, sapins, tombola, etc.)

Toutes ces manifestations ont pu être organisées grâce à notre bureau bien 

sûr mais également à notre équipe de bénévoles toujours présente et de 

bonne humeur ! Un grand merci à eux pour leur soutien. Il est aussi important 

de rappeler que sans bénévole, aucune de ces manifestations ne peut avoir 

lieu ! 

Nous recherchons d'ailleurs de nouveaux membres pour faire partie du 

bureau ainsi que des bénévoles pour nous épauler sur notre prochain vide 

grenier alors envoyez-nous un mail à  amisdelaluneverte@gmail.com ou 

contactez-nous via notre page Facebook.

Les Amis de La Lune Verte

Cette année l'école a eu comme thème le cirque. 

Les enfants après plusieurs répétitions ont donné un 

spectacle grandiose. 

Les actions faites par les membres de l'Apel : vente 

de gateaux "Bijou", vente de Noël (sapins, foie gras, 

chocolats...), les photos de classe et individuelle, la 

soirée cirque, la bourse aux vêtements et surtout 

grâce aux parents qui participent à ces actions, nous 

avons pu financer ce beau projet ainsi que d'autres 

comme des séances de cinéma mais aussi une partie 

de la sortie scolaire ou encore du matériel pour la 

récréation.

Bonnes vacances 
à tous !

Apel

Sans bénévole, aucune de ces
manifestations ne peut avoir lieu !

   Le Vide Grenier aura lieu dimanche 8 septembre : si 

vous souhaitez vous inscrire, contactez-nous par mail 

amisdelaluneverte@gmail.com ou via notre page Facebook

  Notre repas le samedi 1er mars 2025

À vos agendas !

   Samedi 7 septembre : cabane à papier 

   Vendredi 13 septembre : ciné plein air à Questembert 

(avec d'autres Apel des communes avoisinantes)

     Samedi 14 et dimanche 15 septembre :  

bourse aux vêtements et puériculture

Dates à retenir !

Grâce aux fonds 
récoltés, chaque 

classe pourra partir 
en sortie scolaire avec 

une participation 
moindre des parents. 
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MERCI À TOUS LES PARTICIPANTS !

CONCOU R S 
P HOTO S

Manon Levron

Thomas Duret

Virginie LevronTony Delahaye

Damien Duret Lilou Levron


